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dias em momentos cruciais do Brasil  como a 
Abolição, a República e a própria Revolução de 
1930,  o que  me levou a aprofundar  estudos 
sobre as Guerras Civis de 1893/5 e 1923/25, 
aqui no Rio Grande. Ali, percebi o elevado sig-
nificado do positivismo na cisão da classe do-
minante gaúcha, algo pouco percebido pela 
inteligência nacional. Isso, aliás, esteve, na ori-
gem, ligado, não só à estreita familiaridade  do 
Rio Grande como parte do Grande Pampa, que 
perduraria até os anos 1970,  mas, sobretudo, 
às boas relações estabelecidas entre políticos 
regionais e militares com a realidade argentina 
durante a Guerra do Paraguai. Lembremo-nos 
que, naquela época, pontificava na Argentina a 
imagem do Presidente Domingo Faustino Sar-
miento (1811-1888),  autor de Facundo. Ele foi 
o principal responsável pela revolução educa-
cional no vizinho país, alimentada pelos ensina-
mentos positivistas.

Poucos sabem que, fruto desta fermentação 
ideológica, um grupo de estudantes gaúchos 
em São Paulo, no último lustro do século XIX, 
sob a liderança de Júlio de Castilhos já atuava 
febrilmente na propaganda republicana, recu-
perando, neste processo, os ideais da Revolução 
Farroupilha e vindo, oportunamente, a criar o 
Partido Republicano Riograndense. Na madru-
gada da Proclamação da República este com-
pacto grupo, já em Porto Alegre, saiu às ruas e 
trocou o nome delas para nomes republicanos. 
O exemplo mais expressivo deste momento foi 
quando substituíram a Praça Central, defronte 
ao Mercado Público de Conde d Eu para Praça 
XV de novembro, que guarda até hoje. Donos 
de boa formação cultural este grupo empol-
gou o Poder no Rio Grande e implementou um 
avançado Programa Republicano que iria de 
encontro às tradicionais elites da campanha, 
onde, aliás, vicejara  a vida econômica, cultural 
e política do Estado até aquele  momento  Além 

disso, dada a  forte presença militar no Estado, 
desde o confronto com Paraguai, o Governo Re-
publicano estadual cultivava bons laços com os 
oficiais aqui localizados, coroando os novos diri-
gentes em Porto Alegre com um círculo de pro-
teção que começava a faltar aos estancieiros. É 
o momento que a capital assume o controle do 
Estado.  Lembremo-nos, a propósito, que duran-
te a Revolta da Armada, que tentou depor Flo-
riano Peixoto, foi Júlio de Castilhos, já em guerra 
civil contra os grandes proprietários da frontei-
ra, que correu até a Ilha do Desterro,  capital 
de Santa Catarina, onde se alojara Custódio de 
Mello e seus revoltosos, apoiados por colunas 
a serviço destes estancieiros, liderados por Sil-
veira Martins, quem deu cabo da situação, num 
episódio, aliás, até sangrento. Ali, então, a ilha 
muda de nome e passa a se chamar Florianó-
polis (!). Isso reforçou os laços dos republicanos 
radicais com os militares, ao tempo em que iam 
ampliando sua influência política em todo o ter-
ritório e, sobretudo, nas camadas populares que 
iam se aglomerando com as transformações ur-
banas da capital. O conflito capital/interior  teve 
uma breve trégua, depois,,  e voltou à tona, com 
o mesmo caráter e os mesmos antagonismos, 
embora já sem Julio de Castrilhos, em 1923, di-
vidindo o Estado entre maragatos do lenço ver-
melho, comandados por um dos baluartes do 
liberalismo no Brasil, Assis Brasil, e chimangos 
republicanos no Poder, onde permaneceram 
até 1930. Getúlio Vargas foi um herdeiro desta 
tradição quando  chega ao Governo gaúcho em 
1927 carregando na sua bagagem o confronto 
com os liberais. Como Presidente da República 
, vai implementar o mesmo  Programa Republi-
cano de transformações exigidas pelos grupos 
sociais emergentes. Faz do golpe de 30  uma 
Revolução que,  até nos métodos, autoritários,  
reflexo do castilhismo – e não do caudilhismo -, 
redefiniria o Brasil.

Neste ano da graça de 2020 celebramos os 90 
anos da Revolução de 1930, comandada pelo 
então Governador do Rio Grande do Sul, com 
apoio do denominado Movimento Tenentista 
- jovens oficiais do Exército,  que mantiveram 
o país em Estado de Sítio na década anterior 
em busca de mudanças. Não houve grandes 
comemorações. Pouquíssimas referência. Ne-
nhuma reflexão à altura do acontecimento. 
Acontecimento, aqui, no sentido profundo 
que a ele dão os filósofos. Ruptura, capaz de 
redefinir estruturas de poder, formas de pro-
dução e estilos de vida e pensamento. Não 
obstante, foi isso que a Revolução de 30 pro-
vocou: Um outro Brasil, que deu certo, fazendo 
do fazendão de café e cana uma das dez mais 
avançadas economias do mundo. A Revolução 
de 1930 mudou as elites governantes, deu es-
paço às classes emergentes, valorizou a classe 
trabalhadora urbana, redefiniu o tamanho e o 
papel do Estado para a construção da cidada-
nia e promoção do desenvolvimento industrial, 
criou instituições fundamentais às transforma-
ções do país, iniciou a Marcha para o Oeste na 
conquista do território que seria consumada 
com o tempo com a construção de Brasília e 
avanço da fronteira agrícola, inventou o Brasil 
como  moderna Nação Soberana.

Eu poderia, até, ter comentado sobre isso em 
outubro passado. Mas a crise sanitária, os de-

satinos do Presidente, o processo eleitoral me 
ocuparam. Poderia, ainda, esperar o centená-
rio de 30, daqui a 10 anos, mas quem garante 
que ainda estarei aqui...? Fica, pois, o registro. 
Começo me perguntando por que este assunto 
cedo me chamou a atenção e como eu, oriun-
do de uma família conservadora acabei me 
inclinando pela ideologia ali embutida: o re-
publicanismo radical de Júlio de Castilhos,  que 
acabaria se convertendo em trabalhismo pelas 
mãos de Vargas e em projeto social democra-
ta pelas de Leonel Brizola, com quem convivi 
desde o histórico Encontro dos Trabalhistas em 
Lisboa, em 1979 até sua morte, em 2004.

Um homem é sempre, desde  Ortega y Gasset 
ele e suas circunstâncias. Eu já havia digerido 
dois golpes, o de 1964, no Brasil, e o de 1973, 
no Chile, onde vivera por mais de três anos e 
de onde saíra justos – e benditos – dois meses 
antes do fatídico 11 de setembro, que derru-
bou Salvador Allende.. Meditara muito sobre 
as razões da queda dele e de  Jango e fora me 
convencendo da importância de mediações 
no processo político que pudessem evitar o 
confronto e as crises.. Não só mediações, mas 
particularidades. Muito me ajudou nisso o fato 
de que , desde muito cedo,  História do Brasil 
em Cursinhos ditos de Madureza e Pré Vesti-
bulares na década de 60.. Fui, desta forma, me  
dando conta da importância das classes mé-

OPINIÃO 

REVOLUÇÃO DE 1930: 90 anos atrás...

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Novo Plano Estruturado do Litoral Norte foi 
encaminhado ao governo do Estado

Foi encaminhado ao governo 
do Estado do RS nesta quarta-fei-
ra (16) pela Amlinorte (Associação 
dos Municípios do Litoral Norte) o 
Plano Estruturado do Litoral Norte - 
que estabelece protocolos da ban-
deira Laranja para as atividades de 
administração pública, alojamento 
e alimentação, comércio, indústria 
da construção, saúde e assistência, 
serviços e transportes. Conforme 
este plano, a faixa de praia estará 
liberada para uso pela população, 
porém a recomendação é de uso 
de máscaras e distanciamento so-
cial de pelo menos 1 metro, além 
da diminuição do período de per-
manência nas áreas públicas aber-
tas.

O comércio de rua, varejista e 
centros comerciais não terão li-
mitação de horário, mas deverão 
cumprir com todas as normas de 
distanciamento e segurança sani-
tários previstos nas portarias da Se-
cretaria Estadual de Saúde. “Procu-
ramos com essas medidas diminuir 
a concentração de pessoas em filas 
ou no comércio e os municípios de-

verão contar com o apoio da BM 
na fiscalização e conscientização da 
população”, explicou o presidente 
da Amlinorte, Pierre Emerim da 
Rosa, prefeito de Imbé.

Pela medida, Hoteis, restauran-
tes e parques temáticos podem 
abrir - desde que respeitando as 
prerrogativas de distanciamento 
social. Entretanto, eventos sociais, 
casas de fesfeiras e exposições, ca-
sas noturnas, bares e pubs ou simi-
lares deverão permanecer fecha-
dos, conforme aponta o plano. Veja 
as principais medidas adotadas:

Locais públicos abertos (ruas, 
calçadas, parques, praças, faixa de 
areia, mar, lagoa, rio e similares) - 
Obrigatório uso de máscaras com 
distanciamento interpessoal de no 
mínimo 1 metro; Recomenda-se o 
distanciamento de 3 (três) metros 
entre núcleos familiares na beira 
mar. Recomenda-se o menor tem-
po de permanência nos locais pú-
blicos. Atividades físicas e caminha-
das estão liberadas, com o uso de 
máscara.

Restaurantes à la carte, prato 
feito e Buffet - Aberto ao público, 
obrigatório o uso de máscara e dis-
tanciamento social.

Lanchonetes, lancherias e bares 
- Aberto ao público, obrigatório o 
uso de máscara e distanciamento 
social.

Hotéis e similares -Aberto ao 
público com 75% da capacidade de 
ocupação e todos os cuidados sani-
tários.

Comércio Varejista, centros co-
merciais e shoppings - Aberto ao 
público, obrigatório o uso de más-
cara e distanciamento social.

Comércio de Rua - Aberto ao pú-
blico, obrigatório o uso de máscara 
e distanciamento social.

Feiras e exposições – FECHADO

Eventos sociais, casas de festas, 
casas de shows, casas noturnas, ba-
res e pubs ou similares – FECHADO

Missas e serviços religiosos – 
30% de ocupação intercalada de 
assentos, com 2m de distancia-
mento entre pessoas.

Parques Temáticos - Aberto ao 

público, obrigatório o uso de más-
cara e distanciamento social, com 
25% de público.

Fonte: Ascom Amlinorte – jorna-
lista Rose Scherer

Vereadora Carla Daitx 
quer 'castramóvel' para Torres

As políticas voltadas à proteção 
animal em Torres pautaram reu-
nião, na última terça-feira (15), da 
vereadora eleita Carla Daitx (Pro-
gressistas) com a médica veteriná-
ria Karen Serafim e com a represen-
tante da Associação Torrense de 
Proteção Animal (ATPA), Jaqueline 
Caspary.

“Estamos contando com a parti-

cipação de todos os setores envol-
vidos e também dos militantes da 
causa animal para a construção de 
uma pauta de ações a serem colo-
cadas em prática no Poder Legisla-
tivo torrense”, relatou Carla - que 
foi a campeã de votos entre todos 
os vereadores eleitos em Torres. 

Entre as prioridades na área 
do bem-estar animal, a vereadora 

estreante destaca a promoção da 
posse responsável, o controle de 
zoonoses, o combate aos maus-
-tratos e a prevenção da superpo-
pulação de animais de rua. Semana 
passada, ela solicitou recursos para 
a aquisição de um castramóvel 
para o município, a ser indicado na 
Câmara Federal por emenda ao Or-
çamento de 2021.

Carlos Souza reassume Prefeitura de Torres 
após licença saúde

Ás 18h da última segunda-
-feira, 14 de dezembro, o pre-
feito Carlos Souza reassumiu 
a Prefeitura de Torres, após 

licença saúde de 22 dias para 
tratamento da Covid-19. No 
dia 23 de novembro, foi re-
alizado o ato de transmissão 

de cargo para o vice Fábio 
Amoretti como prefeito em 
exercício.

Ao retomar as atividades, 
Carlos Souza agradeceu todo 
o apoio do vice Amoretti, dos 
secretários e dos servidores 
pela atuação enquanto en-
contrava-se afastado. Mani-
festou-se grato a Deus pelo 
restabelecimento de sua 
saúde, e ainda agradeceu, de 
maneira geral, pelas muitas 
orações e gestos positivos 
pedindo pela sua recupera-
ção.
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Dois assuntos e  um  título
Uma certa confusão foi criada 

porque no “ antigo” Centro de Aten-
dimento ao Turista - localizado na 
rótula  da esquina  da Avenida Barão 
do Rio Branco com a Avenida General 
Osório, também de propriedade da 
Prefeitura de Torres -  agora funcio-

na o espaço Casa da Terra, local para 
a promoção e venda de artesanatos 
feitos em Torres. A Casa da Terra se 
localizava junto ao Centro  Municipal 
de Cultura (espaço no antigo prédio 
da SAPT, que deixou de ser alugado 
pela prefeitura). Mas na prática não 

existe relação nenhuma entre as 
duas ações municipais, ou seja: uma 
foi a transferência da Casa da Terra 
para o espaço onde havia a central 
de atendimento ao turista, desativa-
da. E outra a criação de dois novos 
espaços para que seja feito o aten-

dimento ao turista - um no parque 
do Balonismo e outro na Praça XV de 
Novembro. São estes dois espaços 
que a prefeitura está pedindo, por 
lei, a aprovação para que sejam ope-
rados de forma terceirizada. 

O Contrato previsto na lei, que 

deverá ser votado  na Câmara, terá 
prazo de até cinco anos, podendo ser 
renovado por mais cinco anos. E os 
recursos oriundos  dos  pagamentos  
das Concessionárias ao município 
deverão ser revertidos para ao Fun-
do Municipal de Turismo - COMTUR.

O que está em jogo

A concessão da exploração re-
munerada dos “CATs” contempla 
os seguintes empreendimentos:

1 - O Centro de Atendimento ao 
Turista localizado no Parque Mu-
nicipal Odilo Webber Rodrigues 
(Parque do Balonismo), recém 
construído.

2 - O Centro de Atendimen-
to ao Turista localizado no Largo 
Samhan, parte norte da Praça XV 
de Novembro (local que seria uti-
lizado para que tivesse apenas um 
banheiro público, mas que mudou 
o conceito após problemas com o 
empreiteiro da obra).

TURISMO

 Câmara adia votação de PL que  prevê concessão 
dos Centros de Atendimento ao Turista de Torres 

Um pedido feito pelo vereador 
Carlos Tubarão (PDT), em nome 
de outros colegas que  estavam 
em dúvidas sobre a matéria, aca-
bou adiando o debate e a vota-
ção do Projeto de Lei 51/2020, 
de autoria do Poder Executivo 
(Prefeitura) que autoriza a conce-
der a título oneroso (arrendar) os 
bens públicos denominados “Cen-

tros de Atendimento ao Turista" 
(CATs), para exploração comercial, 
mediante licitação, na modalida-
de Concorrência Pública. É que 
alguns vereadores não  teriam en-
tendido bem o conceito e o obje-
tivo da lei, e por um voto a mais a 
favor a votação da matéria acabou 
ficando para a sessão de segunda-
-feira ( dia 21 de dezembro).

Prefeitura quer qualificar os ambientes e ainda receber recursos do aluguel dos espaços para operadoras de turismo ou similares

Folder turístico de Torres (Imagem meramente ilustrativa)

Na Câmara projeto para aprovar contratações junto a 
Secretaria de Turismo em Torres

Está para ser aprovado pela Câ-
mara Municipal de Torres o Projeto 
de Lei (PL) 064/2020, de autoria do 
Poder Executivo (prefeitura), que 

pede autorização parlamentar para 
que sejam feitas contratações para 
atuarem na Secretaria de Turismo, 
em caráter excepcional.

São sete Agentes de Turismo, com 
carga horária de 40 horas semanais, 
com remuneração de R$ 1.900,00; 
Um Museólogo, com carga horária 

de 40 (quarenta) horas semanais e 
com remuneração de R$ 4.000,00, 
pelo período de 1º de janeiro a 31 de 
dezembro de 2021; Dois Turismólo-

gos, com carga horária de 40 horas 
semanais e com remuneração de R$ 
4.800,00, pelo período de 1º de ja-
neiro a 31 de dezembro de 2021.

Parceria entre produção comercial e atendimento público
Na justificativa do Projeto de Lei, 

o governo de Torres defende que 
haja este serviço em cidades turís-
ticas como Torres - por ser ele de 
fundamental importância para um 
atendimento profissional. No en-
tanto a prefeitura defende que, para 
atender a todas as funções de forma 
profissional, os CATs têm de possuir 
ambiente adequado e estruturado 
com os equipamentos necessários 
(computadores, totens informati-
vos, internet, segurança, ambiente 
climatizado, etc.), além de profissio-
nais altamente qualificados, treina-
dos e com condições de prestar no 

mínimo um atendimento trilíngue 
(português, espanhol e inglês). Mas 
que  o município de Torres vinha 
oferecendo o serviço aquém disso  e 
ainda estava tendo custos altíssimos 
para manter o serviço à disposição, 
pois a atividade não possui fundo 
comercial (por ser pública).  E é aí 
que entra a teórica parceria que 
o PL propõe: Agências de Turismo 
receptivas alugam os espaços para 
vender seus produtos (passeios, ro-
teiros, dentre outros) e a prefeitura 
mantém seu atendimento de infor-
mações turísticas no mesmo espa-
ço das operadoras que vencerem a 

licitação.  
A prefeitura lembra, na mesma 

justificativa, que a concessão dos 
espaços se dará de forma onerosa 
(vai cobrar aluguel dos espaços), 
mediante licitação, na modalidade 
Concorrência Pública e feita somen-
te à pessoa jurídica ou consórcio de 
empresas que demonstrem capaci-
dade de realizar prestação de servi-
ços especializados de atendimento 
ao turista. 

Na prática, o município de Tor-
res cederá a exploração dos pontos 
onde os turistas buscam orientação 
em Torres (no parque do Balonismo 

e na Praça XV) para que as opera-
doras de Turismo ou empresas si-
milares vendam seus pacotes. Em 
troca receberá, além do aluguel dos 
espaços e a manutenção física dos 
mesmos, a presença de profissionais 
qualificados das concessionárias, 
que poderão manter um nível mais 
especializado no atendimento geral 
dos turistas quando do oferecimen-
to de seus pacotes - apresentando 
tanto as opções gratuitas quando as 
pagas . 

Importante salientar que serviço 
de atendimento aos visitantes que 
chegam à cidade e querem saber o 

que, onde e como vão ter acesso a 
serviços e atratores de turismo ain-
da são feitos por atendentes liga-
dos à prefeitura de Torres. Só que, 
no mesmo espaço, profissionais de 
mercado de turismo receptivo farão 
suas abordagens. Trata-se de uma 
parceria entre serviço público e ex-
ploração comercial.

O PL deve ser votado em breve e 
provavelmente aprovado. E é a par-
tir desta aprovação que ficarão mais 
claros os detalhes da concessão, 
quando deverá ocorrer lançamento 
do Edital de Licitação pela prefeitu-
ra.  

PL faz parte de vários outros que pedem contratações para o período da alta temporada 

Veraneio, calendário de eventos e falta de concursados 
Na justificativa do PL, a prefei-

tura afirma que "as contratações 
serão realizadas em caráter tem-
porário e excepcional e que são 
para o atendimento de serviços 
públicos da Secretaria de Turis-
mo, onde a demanda se concen-
tra face às diversas programações 

e atividades desenvolvidas com 
eventos, inclusive da edição 32º 
Festival de Balonismo, além de su-
prirem o atendimento nos novos 
espações das Casas do Turista em 
Torres, no Parque do Balonismo e 
na Praça XV e no Museu do Surf". 
A prefeitura lembra também das 

contratações necessárias feitas 
para atender a temporada que se 
inicia. 

 Conforme o mesmo texto do 
PL, a prefeitura lembra que as con-
tratações justificam-se também 
tendo em conta que as funções de 
Museólogo, Turismólogo e Agente 

de Turismo não foram contempla-
das no último concurso realizado 
em 2016, o que reforça a necessi-
dade das contratações, essenciais 
para atender as competências ati-
nentes ao Turismo no Município.

O Projeto de Lei deve ser de-
batido e votado nas próximas ses-

sões da Câmara, antes de terminar 
a legislatura (já que se tratam de 
recursos humanos em alguns ca-
sos necessários já em janeiro). As 
próximas sessões da Câmara acon-
tecem na segunda-feira, dia 21 de 
dezembro e na segunda-feira, dia 
28 de dezembro. 
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Aeroporto de Torres já está recebendo voos
vindos direto de Porto Alegre para o município
Em Torres, um evento no aeroporto local - situado na rodovia RS-389, km 77 - marcou o primeiro voo. Serão quatro voos diários 

partindo da capital para Torres

Aviação regional
O governador do Estado, Eduardo 

Leite, realizou também nesta segun-
da-feira (14), em cerimônia virtual, a 
assinatura de decreto que incentiva a 
realização de novos voos regionais de 

passageiros entre a Capital e o interior 
do Estado. O decreto ampliará as re-
gras com benefícios para operações 
proporcionando assim novas rotas no 
Interior.

O principal articulador político do 
tema é o deputado estadual Frederi-
co Antunes (PP), que preside a Frente 
Parlamentar da Aviação Civil Regional.  
“Hoje, a Azul está com quatro rotas 

Porto Alegre-Interior (Pelotas, Santa 
Maria, Torres e Canela). Com a amplia-
ção do programa, pelo menos mais 
três rotas serão retomadas a partir de 
fevereiro de 2021: Uruguaiana, Santo 

Ângelo e Caxias do Sul e outras sete 
(São Borja, Santana do Livramento, 
Bagé, Santa Rosa, Passo Fundo, Ere-
chim e Vacaria), no primeiro semestre 
de 2021”, afirmou Frederico.

A Azul Conecta, braço de avia-
ção regional da Azul Linhas Aé-
reas Regionais, inaugurou nesta 
segunda-feira (14/12), mais dois 
destinos inéditos no Rio Grande 
do Sul. As novas cidades atendi-
das são: Canela e Torres. As rotas 
vão funcionar com três voos diá-
rios, decolando de Porto Alegre 
para Torres e Canela e conexões 
para os demais aeroportos ope-
rados pela Azul no Brasil.

Em Torres, um evento no ae-
roporto local - situado na rodovia 
RS-389, km 77 - marcou o primei-
ro voo. Serão quatro voos diários 
partindo da capital para Torres. A 
empresa Azul atua (no aeroporto 
de Torres) com aeronaves Cessna 
Gran Caravan, um monomotor 
turboélice cuja capacidade é de 
até nove passageiros. A ideia é 
manter os voos diários pelo me-
nos durante o verão e observar 
a demanda para reorganizar a 
malha viária no inverno. As pas-

sagens já estão à venda nos ca-
nais oficiais da Azul e agências de 
viagem 

O aeroporto de Torres foi inau-
gurado na década de 1990 - e esta 
é a primeira vez que recebe voos 
de passageiros com frequência 
regular. Essa é também uma ini-
ciativa pioneira na aviação bra-
sileira encaminhada pela Frente 
Parlamentar da Aviação Civil (na 
ALERGS) e que permitirá que mui-
tas pessoas possam realizar suas 
viagens a lazer para um fim de se-
mana, feriado e férias Segundo o 
assessor especial da presidência 
da Azul (e diretor de operações), 
Ronaldo Veras, trata-se de “um 
voo praticamente panorâmico, 
uma viagem muito agradável. É o 
nosso projeto verão.”

O prefeito Carlos Souza, em 
licença saúde, acompanhou o 
evento salientando que esta foi 
uma grande conquista para o 
município, resultado do esforço 

de muitos que desejam o desen-
volvimento de Torres. Em sua 
manifestação, o prefeito Carlos 
disse que a iniciativa é um marco 
histórico para Torres, Destacan-
do que a medida valoriza ainda 
mais a região, ampliando os ho-
rizontes do município no mapa 
do turismo. ”Precisamos dar sus-
tentabilidade para este projeto 
com a finalidade de que venha se 
ampliar.

Presentes no evento, o secre-
tário de Turismo, Cultura e Espor-
te, Fernando Nery; o secretário 
de Desenvolvimento Econômico 
e Turismo do Rio Grande do Sul, 
Rodrigo Lorenzone; deputado fe-
deral Daniel Trzeciak; deputado 
estadual Gabriel Souza, e o asses-
sor Cristiano Guerra representan-
do o deputado estadual Frederi-
co Antunes. Ainda prestigiaram o 
ato representantes de diferentes 
segmentos da cidade, como o 
meio político e empresarial.
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Na manhã desta quinta-feira (17 
de dezembro), saiu mais um bole-
tim informativo sobre a situação 
epidemiológica relacionada ao novo 
coronavírus nos 15 municípios que 
compõem a Associação dos Muni-
cípios do Extremo Sul Catarinense 
(AMESC). O número de casos da 
região passou para 12693, com um 
total de 178 mortes pela Covid-19 
desde o princípio da pandemia. 

Em comparação com a quinta-fei-
ra da semana passada (10 de dezem-
bro), foram registrados 971 novos 
casos por Covid-19 nos municípios 
que compõem a Amesc. Com isso, 
o Extremo Sul Catarinense teve pe-
quena redução no número de novos 
casos por Covid-19 em relação com 
a semana anterior - quando 1087 
casos do novo coronavírus haviam 

sido registrados. Além disso, foram 
18  óbitos relacionados a Covid-19 
registrado na região nos últimos 7 
dias (na semana anterior, entre 4 e 
10 de dezembro, 16 óbitos haviam 
sido registrados).   

Apesar da redução de novos ca-
sos nos últimos 14 dias, nas últimas 
semanas a região AMESC vêm apre-
sentando significativo aumento no 
número de casos, modificando o ce-
nário de estabilização em patamares 
mais baixos que ocorria até em se-
tembro no extremo sul catarinense. 
No começo de dezembro, chegou-se 
a um novo pico da doença na região: 
os novos casos tem sido em maior 
número do que os do pico até então 
registrado, em agosto (entre 7 e 13 
de agosto, por exemplo, haviam sido 
754 novos casos e 13 novos óbitos 

nos municípios da AMESC).  

Situação em Araranguá, 
Sombrio e Passo de Torres

Conforme dados da AMESC, Ara-
ranguá é disparado o município da 
região com maior número de casos - 
passando de 3976 confirmados com 
coronavírus no dia 03 de e novem-
bro para 4310 casos nesta quinta-fei-
ra (17) - contabilizando 334 novos 
casos em sete dias, além de 2 óbitos 
na semana (são 71 mortes relaciona-
dos ao novo Coronavírus na cidade 
desde o princípio da pandemia). 

Em seguida vêm Sombrio que 
passou de 1192 casos confirmados 
para 1253 registros de Covid-19 no 
total (sendo que houve registro de 
dois óbitos nestes sete dias, con-

tabilizando 23 óbitos no total em 
Sombrio). Em terceiro o pequeno 
município de Turvo, com cerca de 11 
mil habitantes e 1115 casos confir-
mados do novo Coronavírus.

Passo de Torres, até quarta-feira 
(16), totalizava 436 casos positivos 

do novo Coronavírus (enquanto no 
dia 02 de dezembro eram 399 ca-
sos), sendo que não foi registrado 
nenhum novo óbito no município 
vizinho à Torres (no Passo são dois 
óbitos desde o princípio da pande-
mia).

Extremo Sul Catarinense teve nova diminuição de 
novos casos por Covid-19 em uma semana

Número de casos ativos com Covid-19 em Torres 
reduz significativamente em uma semana

Na quinta-feira, 17 de dezembro, 
o Boletim Epidemiológico divulgado 

pela Secretaria Municipal de Saúde re-
gistrava 178 casos ativos em Torres. O 

número é significativamente menor do 
que na semana passada, quando havia 
320 casos ativos da doença.

Neste mesmo Boletim de quinta-
-feira (17), estão registrados, contan-
do desde o início da pandemia, 2466 
casos confirmados, com 2264 recupe-
rados, 168 pacientes em isolamento 
domiciliar e 24 óbitos.

"Até esta data, estavam hospita-
lizados, quatro pacientes de Torres 
na UTI do Hospital Nossa Senhora do 
Navegantes e três em leito comum. Es-
tavamos com três pacientes de Torres 
internados fora do município. De ou-
tros municípios, temos seis pacientes 
hospitalizados, dois pacientes estão na 
UTI e outros quatro em leito comum", 
informa a Prefeitura de Torres, que 
ainda ressalta que  havia 143 casos 
suspeitos, aguardando resultados de 
exames (sendo que 141 destes pacien-
tes encontram-se em isolamento do-
miciliar e dois estão hospitalizado, em 
leito comum).

Até dia 17 de dezembro, eram 
6278 casos descartados da infecção 
COVID-19. O número de casos negati-

vados cresce, devido ao fato dos des-
cartados nos testes realizados pela 
rede privada também integrarem a 
contagem.

Diminuição no número médio de 
casos; um óbito na semana

Desta forma, no período de uma se-
mana, Torres registrou 250 novos casos 
de Covid 19 em uma semana (na quinta 
passada, 10/12, eram 2216 positivos). 
Isso representa uma redução no nú-
mero médio de novos casos semanais 
de Covid-19 em Torres - uma vez que 
entre 04 e 10 de  dezembro haviam 
sido contabilizados um total de 327 no-
vos casos. Ainda assim, o somatório de 
casos nas últimas quatro semanas vem 
sendo proporcionalmente o maior des-
de o princípio da pandemia.

Além disso, com pesar relatamos 
que a semana teve um novo óbito 
pelo novo coronavírus em Torres. No 
domingo (13) foi registrada a morte 
de uma paciente do sexo feminino, 51 
anos, que se encontrava na emergên-
cia do Hospital Navegantes. "A Prefei-

tura reforça a necessidade da popu-
lação cumprir o regramento sanitário 
de combate à Covid-19 como usar a 
máscara, evitar aglomerações, manter 
o distanciamento social, lavar as mãos 
e usar álcool gel".

Arroio do Sal e Três Cachoeiras re-
gistram óbitos

Em relação a situação do novo co-
ronavírus em outros municípios da 
microrregião, até quarta-feira (16), Ar-
roio do Sal registrava 342 casos confir-
mados, sendo 329 recuperados e um 
novo óbito (agora são oito óbitos no 
total desde o princípio da pandemia 
em Arroio do Sal). Havia ainda 39 casos 
suspeitos (aguardando resultados dos 
exames) no município 

Já Três Cachoeiras, até quinta-feira 
(17) estava com 567 casos confirma-
dos para Covid-19 (com dois pacientes 
internados), sendo 488 recuperados e 
11 suspeitos (aguardando resultados), 
além de 10 óbitos desde o princípio 
da pandemia (dois novos registros de 
mortes no município nesta semana).

Apesar disso, foram quase 1000 novos casos e 18 mortes registradas em uma semana na região - números que ainda preocupam muito autoridades da AMESC

 Até quinta-feira (17), Torres estava com 178 casos ativos, redução considerável em relação aos320 casos ativos de Covid-19 na semana passada. Um novo óbito relacionado 
a doença foi registrado no município nesta semana - sendo que Arroio do Sal também registrou um óbito, e Três Cachoeiras duas mortes relacionadas ao coronavírus

O ministro da Saúde, Eduardo 
Pazuello, voltou a afirmar hoje (16) 
que, no Brasil, a campanha de va-
cinação contra o novo coronavírus 
poderá começar em fevereiro de 
2021 caso os laboratórios farma-
cêuticos cujas vacinas estão em 
fase adiantada de produção cum-
pram todas as etapas burocráticas 
até o fim deste ano.

Pazuello lembrou que, além do 
habitual trâmite de aprovação de 
medicamento, no qual a Anvisa 

precisa atestar a integral eficácia 
e segurança dos produtos a partir 
da análise minuciosa dos resulta-
dos de testes relatados pelos fa-
bricantes, os laboratórios também 
podem pedir uma autorização para 
o uso emergencial, o que, se apro-
vado, lhes permitirá atender a um 
reduzido grupo de pessoas, confor-
me autorizado.

“O normal é o [processo de] 
registro em que, no caso de uma 
vacina produzida no Brasil, a Anvi-

sa tem de avaliar toda a documen-
tação e dar garantias da segurança 
do imunizante. Mas precisamos 
compreender que, dentro da pan-
demia, dada a velocidade de de-
senvolvimento de vacina, estamos 
diante de um outro modelo, que é 
o de uma autorização de uso emer-
gencial que permita aos laborató-
rios distribuir vacinas a grupos es-
pecíficos mesmo sem a conclusão 
dos testes clínicos e da avaliação de 
completa eficácia e de [possíveis] 

efeitos colaterais”, acrescentou o 
ministro, enfatizando que, nos Es-
tados Unidos e no Reino Unido, o 
uso da vacina desenvolvida pela 
Pfizer foi autorizado em regime 
emergencial, antes que a empresa 
obtivesse o registro definitivo do 
produto.

O ministro enfatizou que não há 
registro de vacina contra a covid-19 
em nenhuma agência reguladora 
no mundo todo. “E, no Brasil, não 
há nem solicitação de registro, nem 

pedido de uso emergencial. Se um 
laboratório nacional ou estrangei-
ro solicitar e obtiver da Anvisa a 
autorização de uso emergencial, 
estudaremos que grupos poderão 
receber a vacina em quantidades 
limitadas”, assegurou Pazuello, 
explicando que somente em um 
eventual caso de uso emergencial 
poderá ser exigida a assinatura de 
um termo de responsabilidade.

FONTE: Agência Brasil

Vacinação contra covid-19 pode começar em fevereiro, diz ministro Pazuello
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No dia 4 de janeiro, primeira 
sessão da nova nominata da Câ-
mara de Torres, eleita no pleito 
de 15 de outubro, como sempre 
terá a eleição da Mesa Diretora da 
Casa Legislativa. São somente três 
vereadores que estão na nomina-
ta após serem reeleitos, portanto 
que têm experiência prática nos 
trâmites da Câmara. São eles em 
ordem alfabética: Fábio da Rosa 
(PP) – eleito para o 3º  mandato, 
Gimi (PP) – eleito para o 7º manda-
to e Rogerinho (PP) – eleito para o 
4º mandato. 

Os outros 10 nomes que estarão 
representando os partidos políti-

cos na Casa Legislativa torrense 
na legislatura 2021/2024 não têm 
esta expertise, pelo menos prática. 
Somente o vereador Silvano Borja 
(PDT) que como suplente ocupou 
o cargo por pequenos períodos 
(substituindo o vereador Dê Gou-
lart na legislatura que se encerra 
no dia 31)  pode-se dizer que tem, 
mas foram duas passagens rápidas. 
Além desta experiência, a “Nova 
Câmara” de Torres têm mais três 
nomes eleitos que já ocuparam 
cargos de Assessor Parlamentar 
em gabinetes: Alexandre Negrini, 
o Ninja (Republicanos), Igor Bereta 
(MDB) e Dílson Boaventura (MDB– 

mesmo sendo por pouco tempo). 
Os outros sete nomes não têm ex-
periência legislativa prática, pelo 
menos que seja pública. 

Nos bastidores, as informações 
dão conta que três nomes do PP 
(partido do prefeito Carlos Souza 
e do vice-prefeito Fábio Amoretti) 
estão reivindicando a presidência 
da Mesa Diretora. Carla Daitx, Fá-
bio da Rosa (atual presidente) e 
Gimi. Portanto: 

1 – É legítima a reinvindicação 
do PP, por ser a maior bancada da 
Câmara, embora isto nem sempre 
seja a realidade e não seja uma 
obrigação. 

2 – São dois nomes com expe-
riência legislativa prática (Fábio e 
Gimi) e um nome sem experiência 
prática (Carla).

3 – É legítima a reinvindicação 
de Carla Daitx de ser a primeira 
presidente da Câmara na legisla-
tura por ter tido a maior votação 
entre todos os eleitos no pleito

Também nos bastidores, não 
chegou à coluna nenhuma infor-
mação sobre uma chapa formada 
por vereadores que não são da 
base aliada, mas que formam a 
maioria na Câmara (sete nomes 
entre treze), o que seria uma for-

ma rápida de inaugurar a Câmara 
de 2021 com um presidente opo-
sicionista. Mas ocorre que  o grupo 
é muito eclético, são muitos parti-
dos. Portanto, acho que as várias 
bancadas na Câmara (PP, MDB, 
PDT, Republicanos, PSDB, PSB, 
PSD, PSL e PT) irão acabar somen-
te votando, ou em uma chapa en-
tre duas feitas pela base aliada do 
governo Carlos – o que sinalizaria 
uma divisão, o que não é bom para 
o prefeito – ou votando na chapa 
de consenso, ou seja, uma votação 
“pro forme”. Mas isto é uma espe-
culação da coluna, deixa-se bem 
claro. 

NOVA PRESIDÊNCIA DA CÂMARA DE TORRES DEVE FICAR COM A BASE ALIADA

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

O vereador Tubarão reclamou na 
sessão da Câmara de Torres sobre 
a observação desta coluna acerca 
da falta de debates em assuntos 
importantes na Casa Legislativa tor-
rense. Ele explicou que, como pre-
sidente da Comissão de Orçamento, 

não concordava, pois sempre fez as 
audiências públicas sobre todos os 
passos do orçamento, na LDO e na 
LOA. Ah! E ironizou que a coluna 
trocou LOA por LDO no texto. 

ESCLARECIMENTO - Não me refe-
ri à falta de ritos, nem a notória e 

profícua busca do vereador Tubarão 
em buscar participação através das 
audiências públicas (mesmo não 
tendo respaldo da população, infe-
lizmente). Referi-me a falta de tato 
da prefeitura e da própria Câmara 
(Mesa Diretora) de deixarem as-

suntos tão importantes para serem 
votados numa única sessão, assim 
como aos vereadores em geral, que 
sequer deram sua opinião sobre o 
assunto, perdendo a oportunidade 
de fazer com que eleitores o conhe-
cessem mais. E sobre o erro da colu-

na em colocar LDO ao invés de LOA, 
desculpe. Mas é tanto termo utiliza-
do para afinal fazer a mesma coisa,  
que nós, simples mortais, acabamos 
tendo mais chance de errar. E já foi 
feita a correção na matéria que está 
no site de A FOLHA. 

FALTA DE DEBATE – ESCLARECIMENTO

Foi um golaço dos envolvidos, incluin-
do a prefeitura (principalmente atra-
vés do secretário de Turismo Fernando 
Nery), a realização de um sonho de con-
sumo para o Turismo de Torres e região: 
ter um voo entre Porto Alegre e Torres e 
entre Torres e Porto Alegre. O sonho é 
tão grande que ele só conseguiu ser rea-
lizado 22 anos após a abertura do termi-
nal aeroportuário do Litoral, localizado 
em Torres, nas praias do sul. Na verdade 
a viabilidade técnica do terminal deve 

ter tido uma ajudinha da já quase certa 
implementação do Porto Marítimo que 
será construído em Arroio do Sal. Se 
não, em outros tempos atrás,  o terminal 
já seria utilizado por outras companhias 
noutras oportunidades. Ou não? 

Mas é de se elogiar o governo Carlos 
Souza pela articulação, que envolveu a 
Comissão temática da Assembleia Le-
gislativa (devendo-se citar o trabalho 
do deputado Frederico Antunes), mas 
principalmente envolveu a prefeitura 

e a empresa Azul, os empreendedores 
do projeto que hoje é uma realidade. 
Sugiro, ainda, que tenhamos de nos unir 
para “ajudar” a continuidade dos voos 
entre a Capital e Torres. Ir e voltar de 
avião para Porto Alegre, por exemplo, é 
uma ajuda que custa muito pouco a mais 
que uma ida para a Capital sozinho, de 
carro. E pode ajudar para que o empre-
endimento fique em Torres, o que auxi-
lia sobremaneira nosso Turismo – o ga-
nha-pão dos torrenses, mesmo que de 
forma às vezes indireta. Se não vejamos: 

Se computarmos o custo de combus-
tível + pedágio + estacionamento (em 
POA - muito caros) chagaremos a um 
valor aproximado de uma passagem de 
avião, que custa R$ 300, ida e volta. São 
cerca de R$ 150 de gasolina; R$ 40 de 
pedágio e em torno de R$ 75 de esta-
cionamento na capital (em torno de R$ 
25 cada parada). Somando são R$ 300 
contra R$ 265 (em média). Se gastarmos 
mais R$ 30 de aplicativo de transporte 
na Capital quando formos de avião, o 
custo fica R$ 330, contra R$ 265 de car-
ro. R$ 65 a mais para: 

1 – Fazermos o trajeto em 40 minu-
tos;

2 – não dirigirmos na estrada; 
3 – não dirigirmos nos engarrafamen-

tos de POA; 

4 – Não corrermos o risco de depre-
ciação do carro na capital (ladrões e de-
predadores);

5 – Não gastarmos na depreciação do 
carro em manutenção (pneus, amorte-
cedores, motor, óleo e filtros); 

6 - E o mais importante: Estarmos co-
laborando para que um equipamento do 
Turismo local tenha mais saúde financei-
ra e sobreviva em prol de nossa econo-
mia principal, o Turismo. 

Devemos, ainda, apoiar a companhia 
aérea  Azul,  propondo que empresas e 
entidades da região que necessitam que 

seus funcionários vão à Capital fazer ta-
refas ou fazer treinamento, que façam 
proposta de CONTRATOS de consumo 
com a Azul,  para que seus colaborado-
res sejam transportados de avião, o que 
poderá garantir uma receita fixa impor-
tante para a viabilização do ponto de 
equilíbrio dos voos, consequentemente 
sua permanência. 

Se o voo ficar firme, com o tempo 
pode haver possibilidades de voos adi-
cionais,  como de Caxias, por exemplo,  
ou como de Florianópolis – ida e volta. 

Olho no lance!

PORTO ALEGRE DE AVIÃO E O FUTURO DO TURISMO

Prefeito Carlos (e) e secretário de Turismo Fernando (d) dentro da 
aeronave que faz os voos
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A partir de sábado (19), tem 
Mini Feira Natalina da Agricultura 

Familiar no centro da cidade
Entre os dias 19 e 24 de de-

zembro será realizada a Mini Feira 
Natalina da Agricultura Familiar ao 
lado da Casa da Terra e Artesanato 
(agora localizada no encontro da 
Avenida Barão do Rio Branco com 
a Avenida General Osório). A Feira 
funcionará das 13h30min às 20h, 
com a participação de produtores 

locais bem no centro da cidade.
Com a coordenação da Secreta-

ria Municipal de Desenvolvimento 
Rural e Pesca, serão montadas as 
tradicionais bancas da Pasta ofe-
recendo a moradores e visitantes 
mais uma opção de compras neste 
fim de ano, a partir deste sábado.

Nas tendas, uma grande varie-

dade de orquídeas, trazidas pela 
Orquisel, muitas suculentas e ar-
tesanato da fibra de bananeira, 
elaboração das associadas da en-
tidade Mulheres do Barro Corta-
do. Com a iniciativa, a Prefeitura 
de Torres incentiva a participação 
do setor, valorizando o produtor 
rural.

Secretaria de Educação já entregou 16 mil kits 
de alimentação em Torres durante a pandemia

FONTE: Prefeitura de Torres

Devido a pandemia, a Secretaria 
Municipal de Educação entregou 16 
mil kits de alimentação. De acordo 
com a equipe da Secretaria, a pan-
demia pelo coronavírus colocou o 
mundo diante de um desafio, pro-
vavelmente um dos momentos mais 
difíceis, pois tiveram que superar as 
dificuldades e inovar em todas as 
áreas. Com a alimentação escolar 
não foi diferente.

A merenda do aluno virou kit 
de alimentação, conforme a lei n° 
13.987 de 2020 que alterou a lei n° 
11.947 de 16 de junho de 2009, au-
torizando em caráter excepcional a 
distribuição de gêneros alimentícios 

para as famílias dos alunos matricu-
lados na rede de ensino adquiridos 
com recursos do Programa Nacional 
de Alimentação Escolar (PNAE).

Sendo assim, a Secretaria Muni-
cipal de Torres entregou cerca de 16 
mil kits para as famílias dos alunos 
das escolas de ensino infantil e fun-
damental desde o inicio da pande-
mia, totalizando 23 entregas.

Os Kits foram compostos pelos 
seguintes itens: arroz, feijão, farinha 
de trigo, açúcar, macarrão, margari-
na, óleo, ovos, leite, banana, batata 
doce, pão caseiro/biscoito e café/
achocolatado. Sendo que o arroz, 
feijão, banana, ovos, pão caseiro 
e batata doce foram na sua grande 
maioria da agricultura familiar.

Todos os kits foram elaborados e 
acompanhados pelo Setor de Nutri-

ção da Secretaria de Educação, assim 
como habitualmente ocorre com os 

itens que fazem parte dos cardápios 
das escolas da rede municipal.

Alta demanda no Lacen provoca 
demora no resultado dos exames da Covid-19

A demora no resultado dos 
exames da Covid-19 pelo Lacen, 
Laboratório Central do Estado, 
que fica em Porto Alegre, se deve 
a grande demanda de casos re-
gistrados atualmente nos municí-
pios gaúchos. O encaminhamen-
to de muitos exames (PCR) faz 
com que o Lacen trabalhe com 
laboratórios parceiros, alguns 
localizados no Paraná, São Paulo 
e Rio de Janeiro. A iniciativa pro-
voca uma espera de uma média 

de dez dias úteis para entrega do 
resultado.

Sendo assim, a equipe da Se-
cretaria de Saúde em Torres afir-
ma que não existe qualquer es-
forço possível para dar agilidade 
no processo de conclusão dos ca-
sos. "A equipe entende a angús-
tia e ansiedade pelo resultado do 
procedimento, mas reforça que o 
excesso de casos é o responsável 
pela lentidão da resposta do La-
boratório Central".

A Secretaria reafirma que os 
resultados de todos os exames 
de Covid-19 realizados pelo mu-
nicípio serão comunicados aos 
pacientes por meio de fone indi-
cado no ato do procedimento. A 
equipe pede paciência e compre-
ensão, lembrando que o pacien-
te deve fazer isolamento social e 
aguardar em casa a comunicação 
do resultado do exame para o 
bem de sua saúde e da comuni-
dade em geral.

Prefeitura de Torres paga antecipadamente 
13º salário integral

Na quarta-feira, 16 de dezem-
bro, o prefeito de Torres,Carlos 
Souza, determinou a antecipa-
ção do pagamento do 13º sa-
lário aos servidores públicos 
municipais em 2020. Com a ini-

ciativa serão injetados na eco-
nomia local R$ 6.761.748,99 (6 
milhões 761 mil 748 reais e 99 
centavos) que devem aquecer 
o comércio neste fim de ano. 
O pagamento será realizado de 

forma integral, dias antes do 
que é determinado em lei (20 
de dezembro). 

"A antecipação do 13º salário 
resulta do ajuste de contas, do 
corte de gastos implementados 

na administração municipal e da 
dinâmica da gestão nos últimos 
quatro anos. Com a medida, a 
Prefeitura estimula a economia 
no município diante de um perí-
odo de crise em virtude da pan-

demia da Covid-19.
Apesar disso, a Prefeitu-

ra nunca atrasou o salário, ao 
contrário, sempre pagou com o 
adiantamento de alguns dias", 
afirma a Prefeitura de Torres.
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Cadastre-se logo no programa da NOTA FISCAL GAÚCHA e 
indique a ASSOCIAÇÃO TORRENSE DE PROTEÇÃO AOS 
ANIMAIS para direcionar os pontos gerados a cada compra! 
Assim, da próxima vez que fi zer compras e informar seu CPF, 
além de você estar concorrendo a prêmios de até 1 MILHÃO 
de Reais, a ATPA receberá pontos que serão convertidos em 
verba para ações em prol dos animais. 

Para se inscrever no programa é só seguir o passo-a-passo abaixo:
1. Entre no site https://nfg.sefaz.rs.gov.br/
2. Clique sobre a palavra “CIDADÃO” e preencha com 
seus dados;
3. Clique em: “ESCOLHA A ENTIDADE”;
4. Escolha o Município “Torres”;
5. Escolha a área: “Defesa E Proteção Dos Animais”
6. Clique em: “Pesquisar”
7. Clique sobre a bolinha à frente do nome da 
Associação Torrense de Proteção aos Animais.
8. Clique em “Salvar”

          pronto! não esqueça de informar o cpf nas compras!

Os animais agradecem!!!

OBS.: Se você já estava cadastrado no Programa NFG, 
basta entrar no site, acessar o seu cadastro e seguir do 
3º passo em diante.

Não perca mais tempo!

Concorra
a prêmios de 

até 1 milhão 
de reais

facebook.com/atpa94
@ atpa.protecaoanimal

CPF na nota?

Claro, eu quero 
ajudar os animais!
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 

FONE: (51) 3664-1221
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Paula BorowskyPAUTA DA 40ª SESSÃO ORDINÁRIA, DO DIA 14 DE DEZEMBRO DE 2020 
– 8º PERÍODO LEGISLATIVO – 08ª LEGISLATURA.

                                                                                                                                                                                                                 

 - Leitrura de correspondências.
 - Aprovação da ata da sessão anterior.

ESPAÇO DE ORADORES: (6 minutos)

MDB GIOVANI - Lamentou sobre morte de pessoa conhecida da cidade. Pediu encami-
nhamento de moção ao governador Eduardo Leite pedindo para que ele modifique o decreto 
de Sanidade para o Litoral Norte. Para ele se estiver fechada a praia, será certamente pre-
juízo para todo o litoral. Sugeriu que haja plano de uso. Ao invés de proibição da fixação 
na praia. Acha também que mesmo com regras vai ser difícil segurar as pessoas de estarem 
na praia no veraneio. Agradeceu a experiência de ter sido presidente da Câmara no lugar do 
presidente Mazinho, lamentando mesmo assim da causa, recuperação do Covid 19. 
PP CRIDÃO – Falou com secretário de Obras sobre um quebra-molas na Praia Azul, 
que faz oito meses que está sendo pedido há oito meses. A secretaria disse que a causa é falta 
de materiais.  Disse ter até vergonha de dar esta resposta, mas que é esta a causa, ainda mais 
que em outras localidades obras estão sendo feitas. Lembrou que ainda é vereador até o final 
do ano. Sobre a moção para o governo do Estado, acha que a decisão de pedir mudança é de 
suma importância para quem sobrevive do turismo nas cidades da região, citando famílias 
que investiram em quiosques e dependem da liberação para trabalhar. 
PR MATEUS – Desejou melhoras na recuperação do presidente e elogiou a atuação 
do vereador Banha na ausência do presidente. Pediu para a prefeitura dar uma revisada na 
obra da região da feira que está formando barro e atrapalhando os transeuntes. Sobre a mo-
ção, disse que, analisando o decreto estadual, acha que não existem dados técnicos para que 
comprove o risco para a tomada a decisão de fechamento da faixa de areia. E indagou: Por 
que o fechamento da orla? Disse que não quer que seja feito mais restrições para restauran-
tes, mas que acha incoerente que se há regramento para a ocupação de restaurantes, por que 
não fazem o mesmo para a beira de praia? Lembrou que sempre questionou o tratamento do 
governo estadual perante o Litoral Norte ultimamente na pandemia. Pediu que houvesse uma 
analise dos técnicos, aproveitando que vai iniciar a Operação Golfinho. 
PP MAZINHO – O presidente da Câmara cumprimentou os colegas da mesa. Agra-
deceu a preocupação sobre sua quarentena por Covid 19, festejando que está liberado para 
trabalhar. Disse que o vírus foi fraco e que não existe possibilidade de contaminação das 
pessoas atualmente. Sobre a moção pela troca do decreto de ocupação da praia, lamentou 
que infelizmente o Estado manda e os municípios têm que obedecer.  Mas lembrou que a 
praia tem que ser liberada porque muita gente necessita do trabalho no lugar para garantir o 
seu sustento. Sobre os alvarás para os ambulantes, disse que a prefeitura não vai autorizar 
que as pessoas vendam como ambulantes, como os que vêm da Bahia. Mas questionou sobre 

o futuro dos nordestinos que vêm para cá para trabalhar e que não foram avisados. Vai checar 
como funciona a lei, embora concorde que ambulantes vendendo próximo às pessoas seja 
perigoso.
MDB DIEGO – Lamentou também a morte de pessoas conhecidas citando os nomes. 
Sobre trancar a orla, acha que o Plano de Uso utilizado no Comércio, por exemplo, está 
funcionando. E que a contaminação está acontecendo na rua. Acha que os quiosqueiros serão 
muito prejudicados e que estes já estão tendo problemas para dar lances para a entrada, por 
isso dependem mais ainda do movimento do verão. Lembrou que os veranistas e seus recur-
sos que mantêm a população de Arroio do Sal no inverno. Por que fechar a orla, então? E 
questionou, por exemplo, os parques aquáticos, onde as pessoas compartilham equipamentos 
e estão liberados, o que acha uma incoerência. 
PSD JEAN – AUSENTE
MDB CARLOS – Parabenizou a prefeitura pelo asfaltamento da Avenida Assis Brasil. 
Festejou o quanto a via foi valorizada com as obras e o projeto de intervenção. Mas disse ficar 
triste ao ver que o trabalho pode ser em vão pela decisão do governador de decretar que não 
se terá verão. Questionou que mudar a regra de beira de praia em pleno dezembro é errado, 
pois as pessoas ficam inseguras, principalmente empresários que já contrataram para a esta-
ção que se aproxima. Lembrou que as pessoas que dependem do veraneio têm que trabalhar. 
Lembrou que a eleição, sim, que poderia ter sido adiada, mas a praia é uma incoerência. Acha 
que os governos estadual e federal estão perdidos na pandemia, porque sequer têm um plano 
de vacinação.  
PDT JEREMIAS – AUSENTE
PR REJANE - AUSENTE
 
Ordem do Dia

Em votação Moção de Repúdio contra a proibição do uso da orla marítima.
APROVADA POR UNANIMIDADE
Em discussão e votação o Projeto de Lei nº 78/2020, do Poder Executivo, que Altera o art. 4º 
da Lei 2.793, de 08 de julho de 2020, que Criou o Fundo Municipal dos Direitos da Mulher.
CONTINUA 
Em primeira discussão o Projeto de Lei nº 82/2020, do Poder Legislativo (vereadores Diego 
Quadros e José Deoclides Silveira), que Nomeia a Praça inominada, situada no Bairro Quatro 
Lagos de Beira Mar, neste município, de Praça dos Quatro Lagos.
APROVADO POR UNANIMIDADE

Não haverá Espaço de Liderança
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           

                                                                           
Sob a presidência do Vereador Fábio da Rosa (PP), vice-presi-
dência do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PP), e secretaria do 
Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), a Câmara Mu-
nicipal de Torres realizou sua 42ª Sessão Plenária Ordinária, 
do 4º Período Legislativo, da 17ª Legislatura, às 16h, no 
dia 14 de dezembro de 2020. Presentes ainda, Carlos Roberto 
Machado Monteiro (PDT), Deomar dos Santos Goulart (Dê/
PDT), Ernando Elias da Silveira (PSL), Gisele Maria Duarte 
Rodrigues (Gisa/PSD), Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (Gimi/
PP), Jeferson de Jesus Santos (PTB), Marcos Paulo Klassen 
(Marco da Obra/PSB), Mariete da Silveira (PT), Valdemar Al-
ves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Alexandre (Republicanos).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício da Justiça Eleitoral, 085ª Zona Eleitoral do Rio Grande 
do Sul, informando que a diplomação dos candidatos eleitos 
no Município de Torres nas eleições municipais de 2020 ocor-
rerá no dia 17 de dezembro de 2020, às 17 horas, no Salão do 
Júri do Fórum da Comarca de Torres/RS.
Ofício nº 0714/2020/GIGOV/PO, da Caixa Econômica Fede-
ral, notificando créditos de recursos financeiros, sob bloqueio, 
em 26 de novembro de 2020, no valor de R$ 877.500,00, na 
conta vinculada ao Contrato de Repasse nº 769573/2012 - 
Operação 0385290-40 firmado com o Município de Torres, 
no âmbito do Programa de Desenvolvimento e Promoção do 
Turismo, sob a gestão do Ministério do Turismo, que tem por 
objeto "pavimentação asfáltica com drenagem pluvial na rota 
turística litoral-serra em Torres/RS".
Ofício solicitando Moção de Apoio aos aprovados no concurso 
público, Edital nº 01/2016, de Natália Aguiar Coelho, Elidiane 
da Rosa Ribeiro Rodrigues e Sabrina da Silva Medeiros, ho-
mologado em 07 de maio de 2019, pela Prefeitura Municipal 
de Torres, visando a nomeação para o cargo de Educador So-
cial - Habilitação Pedagogia.
Ofício da Promotoria de Justiça de Torres, comunicando que, 
em vista da suspensão do expediente forense, no período de 20 
de dezembro de 2020 a 06 de janeiro de 2021, o atendimento 
às urgências que demandam atuação do Ministério Público se 
dará por meio de serviço de plantão.
Ofício nº 0746/2020/GIGOV/PO, da Caixa Econômica Fede-
ral, notificando créditos de recursos financeiros, sob bloqueio, 
em 09 de dezembro de 2020, no valor de R$ 48.750,00, na 
conta vinculada ao Contrato de Repasse nº 846864/2017 - 
Operação 1039685-31 firmado com o Município de Torres, 
no âmbito do Programa de Desenvolvimento e Promoção do 
Turismo, sob a gestão do Ministério do Turismo, que tem por 
objeto "pavimentação da Rua Flores da Cunha no Município 
de Torres/RS".
Ofício nº 188, do Poder Executivo, encaminhando resposta à 
Indicação nº 50/2020, do Ver. Rogério Evaldt Jacob.
Decreto nº 295, do Poder Executivo, que estabelece correção 
monetária à planta de valores venais para o exercício de 2021.
Ofício nº 192, do Poder Executivo, encaminhando resposta 
ao Ofício nº 242, de 08 de dezembro de 2020, com relação 
ao Projeto de Lei nº 51/2020, que autoriza o Poder Executivo 
Municipal a conceder a título oneroso os bens públicos deno-
minados “Centros de Atendimento ao Turista - CATs”, para 
exploração comercial, mediante licitação, na modalidade Con-
corrência Pública.
Memorando nº 03, da Câmara Municipal de Torres, solicitan-
do a entrega da declaração de bens e rendas dos vereadores e 
assessores que não permanecerão vinculados à Câmara Muni-
cipal na próxima Legislatura.
Ofício nº 191, Poder Executivo, solicitando a retirada do Pro-
jeto de Lei nº 42/2020, que autoriza o Poder Executivo a abrir 
Crédito Adicional Especial na vigente Lei Orçamentária. (R$ 
386.000,00 - Secretaria Municipal de Assistência Social e Di-
reitos Humanos)
Ofício da senhora Ingrid Emmer, Presidente do Conselho do 
Idoso, informando de forma geral as ações do referido conse-
lho nesse ano de 2020.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos - Em 1ª Sessão
Projeto de Lei nº 69/2020, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vi-
gente Lei Orçamentária. (R$ 75.449,24 - Secretaria Municipal 
de Saúde)

Projeto de Lei nº 70/2020, do Poder Executivo, que altera dis-
positivos da Lei nº 3.954, de 22 de dezembro de 2005, que re-
estrutura o Regime Próprio de Previdência Social dos Servido-
res Efetivos do Município de Torres e dá outras providências.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS

Nº 124/2020, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a inclusão na ordem do dia do Projeto de Lei nº 51/2020, 
do Poder Executivo, que autoriza o Poder Executivo Munici-
pal a conceder a título oneroso os bens públicos denominados 
“Centros de Atendimento ao Turista - CATs”, para exploração 
comercial, mediante licitação, na modalidade Concorrência 
Pública.
Nº 125/2020, do Ver. Carlos Roberto Machado Monteiro, que 
requer o adiamento de votação do Projeto de Lei nº 51/20, do 
Poder Executivo, que autoriza o Poder Executivo Municipal 
a conceder a título oneroso os bens públicos denominados 
“Centros de Atendimento ao Turista - CATs”, para exploração 
comercial, mediante licitação, na modalidade Concorrência 
Pública.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 132/2020, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto à retirada do lixo/entulho localizado 
no terreno baldio na Travessa Elizeu Kuwer, nesta Cidade.
Nº 133/2020, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executi-
vo providências quanto a reperfilagem asfáltica da Rua Celeste 
Macedo, bem como a colocação de quebra-molas.
Nº 134/2020, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao reparo dos buracos da Rua Nossa 
Senhora dos Navegantes, Praia da Cal, nesta Cidade.
Nº 135/2020, da Vera. Mariete da Silveira, que solicita ao Po-
der Executivo providências quanto ao conserto e manutenção 
dos refletores da Praia Itapeva Sul, neste Município.
Nº 136/2020, do Ver. Deomar dos Santos Goulart, que solicita 
ao Poder Executivo providências quanto à instalação de placas 
padronizadas de identificação de rua nas esquinas das ruas de 
Torres.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Rogério Evaldt Jacob: Cumprimentou aos presentes, fa-
zendo referência a alguns vereadores eleitos para o próximo 
pleito que se encontravam na Casa, lembrando ser importante 
que eles conheçam um pouco da rotina da Casa Legislativa. 
Parabenizou o Ministério Público pelo seu dia, 14 de dezem-
bro, e ao belo trabalho que tem realizado. Falou sobre o pri-
meiro voo comercial ocorrido no aeroporto de Torres, e espera 
que mais voos como este aconteçam. Elogiou ao Secretário 
de Turismo, Fernando Nery, e ao Presidente do PP, Nasser 
Samhan, que têm desempenhado um belo trabalho. Falou que 
muitos vereadores são criticados por pessoas que têm total 
desconhecimento das atividades dos vereadores, enfatizando 
que é muito mais fácil criticar do que produzir. Agradeceu a 
todos os vereadores que participaram das Comissões na Casa 
Legislativa, elogiando, em especial, ao vereador Carlos Rober-
to Monteiro e ao Assessor Jurídico da Casa Douglas Martins 
Rocha, que atuaram com plena imparcialidade.

Ver. Valmir Daitx Alexandre: Referindo-se à pandemia, 
disse que “a vida das pessoas é mais importante do que as 
coisas”. Criticou os governantes que deixam as pessoas em 
segundo plano, referindo-se ao prefeito e vice-prefeito de 
Torres. Pediu que o Presidente da Casa, por sua proximidade 
com o Executivo, instigue estes gestores para a compra ou 
locação de respiradores. Falou sobre profissionais da Saúde 
Municipal que, com salário de R$ 5.000,00, ganham o mes-
mo em horas extras. Disse entender a situação, mas acredita 
que esta não seja a forma correta, sugerindo a criação de FGs. 
Espera que o Executivo priorize os Postos de Saúde que estão 
fechados, as demandas dos bairros, trate dos alagamentos, e 
que veja a vida como o bem mais importante. Relatou o caso 
de uma criança, usada pela mãe com o objetivo de angariar 
esmolas na sinaleira. Questionou as políticas de proteção à 
criança no Município. Falou dos dependentes químicos e as 
limitações do CAPS no atendimento. Foi enfático afirman-
do que há muitas pessoas sem o mínimo de dignidade, e é 
inadmissível que o município destine verbas para atender a 
meia dúzia de interesses. Fez críticas às passarelas que foram 
instaladas, uma na frente de uma imobiliária, e outra frente à 
pousada do prefeito. 

Ver. Carlos Roberto Monteiro: Criticou uma matéria do Jor-
nal A Folha informando que, na semana anterior, a LDO foi 
votada sem debate. O vereador esclareceu que a LDO (Lei 
de Diretrizes Orçamentárias) foi votada há duas semanas, e 
a LOA (Lei Orçamentária Anual), na semana anterior. Foi en-
fático afirmando que houve transparência nos dois processos, 
pedindo que o Jornal publique uma errata esclarecendo que 
na semana anterior ocorreu uma audiência pública referente 
a LOA, e que houve participação da comunidade. Reconhece 
que os prazos de divulgação e realização das audiências fo-
ram curtos, em virtude da pandemia, mas não foi por falta de 
transparência.

Ver. Fábio da Rosa: Falou sobre a polêmica no Bairro Jardim 
Eldorado, em virtude das obras de saneamento realizadas pela 
CORSAN. Disse que o transtorno não se compara às melhorias 
que as obras vão proporcionar. Informou que fará uma reunião 
com o representante da empresa, e sua terceirizada, em bus-
ca de uma solução. Acredita que o Governo Municipal tem 
feito uma boa gestão, e que ainda pode melhorar. Falou que 
o ano foi bastante difícil, e que a Casa Legislativa não parou, 
aprovando projetos de maneira emergencial para o bem da po-
pulação. Agradeceu pelo empenho das Comissões, dos Verea-
dores e servidores da Casa. Quanto à pandemia, acredita que 
a medida do Governo do Estado, de interditar a faixa de praia, 
não será eficaz, afirmando que falta consciência por parte da 
população. 

Ver. Deomar Goulart: Fez uma correção quanto à sua fala na 
sessão anterior ao afirmar que, durante a campanha eleitoral, 
fez 279 votos sozinho. Sua intenção foi de dizer que “alcançou 
este número de votos sem ter contratado cabos eleitorais ou ter 
feito propaganda paga nas mídias”. Fez referência à Assesso-
ra Dunja, que o acompanhou durante a campanha. Disse que 
deixa a Casa muito feliz e tranquilo, por acreditar que “Deus 
fecha uma porta, mas abre duas”. Falou que, devido ao grande 
número de candidatos, os votos de famílias inteiras foram divi-
didos. Disse que fez o possível pela população enquanto esteve 
no cargo, mas que agora é hora de deixar a Casa Legislativa.

Em virtude do protocolo de bandeira vermelha, decretado pelo 
Governo do Estado, alguns dos vereadores decidiram não fa-
zer uso da tribuna para os pronunciamentos.

ORDEM DO DIA

Projeto de Lei nº 40/2020, do Poder Executivo, que autoriza 
o Poder Executivo a inserir ação/projeto/produto no Plano Plu-
rianual para o quadriênio 2018 a 2021. APROVADO
Projeto de Lei nº 43/2020, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
lei Orçamentária. APROVADO
Projeto de Lei nº 51/2020, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo Municipal a conceder a título oneroso os bens 
públicos denominados “Centros de Atendimento ao Turista - 
CATs”, para exploração comercial, mediante licitação, na mo-
dalidade Concorrência Pública. ADIADA A VOTAÇÃO

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camaratorres.
rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;

Folhas de pagamento;

Licitações e Contratos;

Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comu-
nidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

CÂMARA DE TORRES
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SUS: GOVERNO DEIXA CONTRATO VENCER  

Ministério da Saúde suspendeu exames de HIV, Aids e hepatites virais no 
SUS. O governo federal f voltou a atacar os programas de políticas públicas de 
saúde, agora por meio da suspensão de todos os exames de genotipagem de HIV 
e hepatite C, considerados fundamentais para quem vive com os vírus por ajudar 
a determinar a combinação de medicamentos a ser administrada. A determinação 
foi feita por meio de uma nota informativa, divulgada em 2 de dezembro, em 
documento do Departamento de Doenças de Condições Crônicas e Infecções 
Sexualmente Transmissíveis do Ministério da Saúde, e foi assinado por Angéli-
ca Espinosa Barbosa Miranda, diretora substituta do órgão. A justificativa para 
a interrupção se deu pelo término do contrato para a prestação de serviços, que 
não foi renovado a tempo. Os exames de genotipagem na rede pública eram rea-
lizados pela empresa Centro de Genomas desde 2015, mas o contrato venceu em 
novembro deste ano, e o pregão eletrônico para contratar o serviço novamente 
terminou em outubro. A nota informativa diz que, no caso de pacientes vivendo 
com HIV/Aids, os exames de genotipagem serão coletados e processados ape-
nas para crianças com menos de 12 anos e gestantes. Os casos de pacientes fora 
desse grupo e que necessitem de troca urgente de terapias deverão ser discutidos 
individualmente com as câmaras técnicas de cada região. A nota informativa não 
trouxe alternativas para as pessoas diagnosticadas com hepatite C. 

Esse desmonte faz o país regressar a tratamentos violentos e segregadores. 
Governo sinaliza ainda para desmonte de estrutura conquistada por décadas de 
luta antimanicomial no Brasil. A sinalização de cortes significativos em progra-
mas de saúde mental indica um regresso a um modelo segregador e violador de 
direitos humanos, segundo a médica, professora e pesquisadora Mônica Nunes, 
integrante do Grupo Temático de Saúde Mental da Abrasco (Associação Brasi-
leira de Saúde Coletiva). Conforme o Conselho Nacional de Saúde (CMS), o 
Ministério da Saúde pretende revisar a Rede de Atenção Psicossocial (Raps) e 
encerrar programas importantes da Política Nacional de Saúde Mental, Álcool 
e Outras Drogas, por meio de portarias. Estão sob risco, por exemplo, o pro-
grama anual de reestruturação da assistência psiquiátrica hospitalar no SUS, o 
Consultório na Rua; o Serviço Residencial Terapêutico e a Comissão de Acom-
panhamento do Programa De Volta para Casa. Ao Brasil de Fato, se efetivadas, 
as mudanças vão contra a vontade e necessidade das próprias pessoas atendidas 
por esses programas, além de significarem o retorno de uma política manicomi-
nal, focada em restrições sociais, cujas violações e problemas são comprovadas 
cientificamente..(FONTE: Brasil de Fato)

O BRASIL PRECISA DO SUS  - O lançamento oficial na terça-feira (15/12),  
com uma cadeia de transmissão no YouTube do Conselho Nacional de Saúde 
(CNS), da Associação Brasileira de Saúde Coletiva (Abrasco) e de diversas ou-
tras entidades. Mais de 100 entidades estiveram reunidas em (07/12), na plenária 
de mobilização organizada pela Frente pela Vida para reafirmar o compromisso 
na campanha O Brasil precisa do SUS.  O objetivo da campanha é valorizar, 
defender e fortalecer o Sistema Único de Saúde (SUS). As primeiras ações es-
tão focadas na garantia do orçamento emergencial, na revogação da Emenda 
Constitucional 95 (EC 95), que congelou os investimentos em Saúde e demais 
áreas sociais até 2036, e na organização de uma campanha nacional de vacina-
ção contra a Covid-19 ampla, transparente e efetiva. A reunião foi coordenada 
pela presidente da Abrasco, Gulnar Azevedo e também contou com a presença 
de parlamentares, centrais sindicais, movimentos estudantis, coletivos que re-
presentam diversas populações, entidades de comunicação e imprensa, além de 
associações médicas e científicas... Na abertura, Gulnar ressaltou a importância 
do SUS na resposta à pandemia e a necessidade da continuidade do orçamento 
emergencial, revogação da EC 95 para a garantia de recursos e a bandeira pela 
vacina para todas e todos. “Estamos em uma grande luta. A Frente pela Vida é 
um movimento que está atuando desde o primeiro semestre contra as iniciativas 
de desmonte do SUS. No dia 9 de junho, o movimento reuniu mais de 600 enti-
dades em uma marcha virtual, devido aos 38 mil óbitos, atingidos naquela época. 
Desde então, a Frente tem se mobilizado com as entidades parceiras para que o 
SUS seja defendido, com o lançamento da campanha O Brasil precisa do SUS”, 
ressaltou Gulnar. (Fonte: SUS Conecta)

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 

E aí, gentennn? Vocês já fizeram a ‘to do list’ de 2021 ou vão en-
carar o ano novo como ‘2020 parte 2’? Eu já fiz uma lista de filmes/
documentários, encomendei um livro pra ler em janeiro e pretendo 
nadar. O médico disse que não posso fazer atividades que tenham 
impacto senão a redinha de polipropileno que hoje vive dentro de 
mim pode não gostar, néam? O último mês do ano pra mim está sen-
do um tipo de spa mental. Passei alguns dias num sítio fazendo grou-
nding e respirando ar puro na natureza. Além disso, estou assistindo 
todos os filmes de Natal e comédias românticas que chegaram na 
Netflix pra desopilar a mente. É importante a gente fazer um detox 
de coisas intelectuais de vez em quando. Descobri isso numa sessão 
de mesa radiônica xamânica que fiz no mês passado com uma tera-
peuta holística que agora está atendendo on-line assim como eu. Se 
alguém quiser conhecer o trabalho dela é só mandar uma mensagem 
no whatsapp do consultório que eu passo o contato dela pra vocês. 

Como o Tico e o Teco estão em stand by até o ano que vem, as 
lives diárias no Instagram @filosofandosemfiltrooo continuam acon-
tecendo, mas por enquanto estou fazendo só a leitura de alguns 
livros {‘A arte da sabedoria’ do filósofo espanhol Baltasar Gracián e 
o ‘Descomporte-se’ do empresário Marcelo Mello}. O primeiro é um 
oráculo com dicas pra quem deseja fazer sucesso no mundo cor-
porativo e o segundo é uma compilação de vários assuntos, mas é 
voltado pra quem não leva muito a sério o cumprimento de regras e 
padrões de comportamento. ‘Descomporte-se’ é um livro oposto ao 
livro ‘A arte da sabedoria’. Esses têm sido os assuntos das minhas 
lives atualmente. Ler um livro numa live é diferente de ter que pre-
parar um conteúdo. A preparação do tema de uma live leva tempo, a 
gente precisa estudar, pesquisar e organizar alguns tópicos pra que 
as pessoas consigam captar a ordem do que está sendo passado pra 
elas. Enfim, bora falar sobre o primeiro livro que a gente vai ler em 
2021? 

Depois que a gente terminar um desses livros, vamos partir pro 
livro {A quinta raça} do escritor, palestrante e médium Trigueirinho 
(1931-2018). Ele fala sobre a nova humanidade que vai herdar a Ter-
ra depois que a energia do planeta melhorar. Trigueirinho fala sobre 
o fim de uma civilização e o nascimento de outro tipo de ser humano. 
E, segundo o autor, tudo vai acontecer sob o comando de Conselhos 
Interplanetários, naves que funcionam como laboratórios e seres que 
irão encaminhar os que serão 'obrigatoriamente' transportados pra 
outros mundos (dimensões). As informações desse livro vieram de 
centros de captação e irradiação de energias e ele revela a existência 
de um grande projeto que ainda está sendo construído e aprimorado 
em torno do planeta e também no seu interior (pesquisem sobre 
seres intraterrenos e intramarinhos!), com o intuito de resgatar as 
consciências que aspiram viver de acordo com as leis superiores de 
amor e justiça de uma dimensão mais evoluída. Trigueirinho afirma 
que toda a superfície da Terra vem sendo monitorada há muito tempo 
e que os seres que estão nos ajudando nessa transição planetária reco-
mendam que a gente comece a interagir com eles, com outros mundos 
e, assim, interagir com metas mais supra físicas. É um livro que com 
certeza vai expandir a nossa consciência, né? Desejo um Feliz Natal pra 
todos vocês que me aguentaram mais um ano por aqui e que 2021 
seja um ano de ações. É o ano do Boi no Horóscopo Chinês. O boi 
tem energia yin, ou seja, de passividade. Mas mesmo assim vamos 
começar a agir antes que seja tarde, né? Digo isso em todos os sen-
tidos. Vibrem nos bons sentimentos! O coronavírus tem dificuldade 
de acessar o organismo de pessoas que têm uma frequência vibrató-
ria mais alta. Até o ano que vem, vagalumes! Fiquem bem!

Psicóloga e Terapeuta Holística - CRP 07/19777 CRTH 0345
Psicoterapia Breve, Terapia c/ Florais de Bach e Tarot Junguiano.
Atendimento em São Paulo ou online 
Instagram: @terapeuta.carol
WhatsApp: 11 965844075

Filosofando Sem Filtro

Caroline Westphalen
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A Campanha Bosques da Me-
mória é uma ação da Rede de 
ONGs da Mata Atlântica que  foi 
lançada a nível nacional neste sá-
bado dia 12 de dezembro de 2020. 
Uma iniciativa que tem por obje-
tivo homenagear as mais de 180 
mil vítimas da COVID-19, além de 
chamar a atenção para a onda de 
desmatamento e incêndios ocor-
ridos em importantes biomas e 
ecossistemas durante este ano. É 
o inicio da campanha que seguirá 
nos próximos anos. 

A Ong ONDA VERDE que é as-
sociada à Rede Nacional de ONGs 
da Mata Atlântica aceitou o desa-
fio para participar da  campanha, 
logo procurou parcerias.  O Par-

que Estadual da Itapeva – PEVA, 
através do gestor Paulo Grubler 
informou que havia uma área a 
ser recuperada e, além disso o 
PEVA estaria completando 18 de 
anos na mesma data, assim jun-
tamente com o Viveiro Maria dos 
associados Marliza Maia e Arlindo 
Teixeira integrou-se à atividade 
disponibilizando mais de 50 mu-
das de árvores nativas. A Madei-
reira Dalcegio disponibilizou os 
tutores(estacas) para proteção 
das mudas. 

A área  de 2500m² pertencente 
ao  Parque Estadual de Itapeva foi 
o local escolhido para executar o 
plantio de mudas nativas da Mata 
Atlântica. O local está em proces-

so de recuperação, pois outrora 
fora área de criação de gado, e 
estará  recebendo  uma ajuda es-
pecial para retornar ao seu está-
gio original. O local foi batizado de 
BOSQUE MANGARÁ que significa 
coração em tupi-guarani, nome 
sugerido pela associada Débora 
Fernandes, sintonizando com o 
nome do nosso Parque, um im-
portante topônimo guarani na 
região, que significa pedra chata. 

A presidente da ONDA VERDE, 
Leonila Q. Ramos, disse ser uma 
satisfação estar comemorando 
a maioridade (18 anos) do PEVA 
junto ao início dessa campanha 
tão bonita, uma vez que a Entida-
de  foi protagonista no movimen-

to para a implantação dessa Uni-
dade de Conservação.  

Com informações de
Assessoria ONG Onda Verde

Onda Verde e Parque Estadual da Itapeva integram a 
campanha bosques da memória

Paulo Grubler (gestor do peva) e Leonila Ramos (presidente da Onda Verde) coordenaram a ação em Torres

Nota de pesar pelo falecimento do engenheiro agrônomo Carlos Cechin

Gratidão, carinho, admiração e uma tristeza profunda são os sentimentos da Administração Municipal de Dom Pedro de Alcântara, dos colegas de 
trabalho e amigos, com a notícia de falecimento precoce e repentina do engenheiro agrônomo do município, Carlos Renato Cechin, na tarde desta 
terça-feira (15). 

Quem teve o privilégio de conviver com ele, conheceu, além de um profissional dedicado e competente, um ser humano sem igual, uma pessoa do 
bem, sempre gentil e afetuoso.   

Dedicamos essa homenagem a esse grande homem, que nos deixará muitas saudades. Neste momento doloroso, viemos também externar nossos 
sentimentos e solidariedade à sua família, amigos e admiradores. Que Deus o receba de braços abertos e conforte o coração de todos por essa 
lamentável perda
            Prefeitura de Dom Pedro de Alcântara

Vá em paz, CARLOS CECHIN

Com pesar, informamos que faleceu nesta terça-feira (15) Carlos Renato Ce-
chin, atual presidente da SAPT (Sociedade Amigos da Praia de Torres). 
Pessoa de muita participação na sociedade de Torres e região, Carlos era en-
genheiro agrônomo de formação, bem como matemático e físico, sendo que 
também foi professor escolar por muitos anos. Entre outras funções, atuou 
também na política - sendo que foi secretário do Planejamento de Torres. 
Mais recentemente, foi um dos principais desenvolvedores da Rota Turística 
Caminho dos Vales e das Águas.
Foi um ser humano singular, professor atencioso e articulador de ideias do 
bem. Fará muita falta. 
Aos amigos e familiares de Carlos, a equipe do Jornal A FOLHA externa suas 
condolências.      
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ÁRIES - Hora de olhar para frente, aria-
no, e pensar em tudo que você sonha 
em fazer. O céu tende a ser mais desa-
fiador pra você nas próximas semanas e 
vale a pena ir se programando bem para 

dar conta de tudo que precisa fazer. Saber onde quer 
chegar pode ser a melhor dica para de fato realizar os 
seus sonhos.

TOURO - É hora de colocar em prática 
certas mudanças, taurino, e focar naquilo 
que você mais quer e precisa. Mudanças 
de hábitos e padrões podem ser colo-
cadas em prática também e é um ótimo 

momento para fazer planos financeiros e balanços nesse 
sentido. Um momento de oportunidades e bons aconteci-
mentos.

GÊMEOS - Foco nas relações e parcerias, gemi-
niano, que este deve ser o principal tema da sua 
semana. Quais relacionamentos quer ter no próxi-
mo ano? Como andam as negociações e conver-
sas para seus melhores projetos? O céu do mo-
mento pede mais comprometimento nas relações 

e promete a possibilidade de crescer junto!

CÂNCER - Hora de organizar a rotina, 
canceriano. E pensar em como ser mais 
produtivo, dando conta de tudo que preci-
sa fazer. Lembre-se de cuidar melhor da 
sua saúde, porque é um dos temas não 

só dessa semana mas também das próximas, assim como 
as coisas de trabalho, que provavelmente estão pedindo 
novidades.

LEÃO - Um momento para pensar 
melhor naquilo que te dá prazer, 
leonino. Pergunte-se cada vez 
mais sobre o quanto gosta do que 
faz e o quanto tem tido momentos 

de prazer, e foco em ser feliz. Assuntos amorosos 
também estão em pauta, pedindo mais cuidado e 
atenção.

VIRGEM - Um bom momento para cuidar 
das coisas da casa e dos assuntos de fa-
mília, virginiano. É importante que você 
dê atenção aos assuntos mais pessoais, 
até para que o seu trabalho flua melhor. 

Não é hora de pressionar a si ou aos outros. Dê exemplo 
ao invés de tentar convencer qualquer pessoa. Momento 
de iniciativas.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Roberta Vidal

LIBRA - Um bom momento para conver-
sas e divulgações, libriano. É um mo-
mento inspirador, as conversas tendem a 
trazer grandes insights e os dias tendem 
a ser muito movimentados. As conversas 

são inspiradoras e os cursos e estudos são extrema-
mente bem vindos.

CAPRICÓRNIO - Um ótimo 
momento para olhar para 
dentro, capricorniano. Você 
precisa desapegar de velhos 
hábitos e é um momento im-

portante para tirar um tanto de peso e 
responsabilidade das suas costas. O céu 
do momento pede que você seja mais 
leve e feliz.

AQUÁRIO - Um ótimo momen-
to para estar com amigos, 
aquariano, mas também para 
repensar algumas de suas 
amizades. Os projetos futuros 

também precisam ser repensados, para que 
você possa focar de fato naquilo que é es-
sencial pra você. Um novo e poderoso ciclo 
vai começar em sua vida.

PEIXES - Um ótimo momento 
para pensar nas questões de 
trabalho, pisciano. O céu do 
momento pode trazer mais vi-
sibilidade e também algumas 

oportunidades de mudanças profissionais. 
Escolha seus melhores projetos e não tenha 
medo de sonhar e ir à luta. 

ESCORPIÃO - Um ótimo momento pra se 
cuidar melhor, escorpiano. Isso inclui um 
aumento de vaidade e oportunidades de 
cuidar melhor do corpo e da imagem. 
Atenção especial aos seus gastos neste 

momento. Tudo que envolve dinheiro precisa de mais 
cuidado e planejamento.

SAGITÁRIO - Um eclipse no seu signo pode 
trazer grandes mudanças em sua vida, sa-
gitariano. Um momento para colocar pro-
jetos novos em prática, mudar hábitos e 
padrões. Um ótimo momento para cuidar 

melhor do seu corpo, da imagem e da saúde, e de dar 
novos passos em sua vida.

VARIEDADES

(semana entre (14/12 e 21/12)
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Monitoramento de baleias finaliza 2020 com menor 
registro destes animais entre Torres e Florianópolis

MEIO AMBIENTE

O ano de 2020 foi atípico até mes-
mo para a visitação das baleias na costa 
catarinense. De acordo com informa-
ções obtidas pelo Programa de Moni-
toramento de Baleias-francas da SCPAR 
Porto de Imbituba, a presença da espé-
cie na região foi menor em relação aos 
anos anteriores. 

O acompanhamento realizado pelo 
porto iniciou em 1º de julho nos dois 
tradicionais pontos de observação ter-
restre, localizados nas praias do Porto 
e da Ribanceira, em Imbituba, e se 
estendeu até 30 de novembro, quan-
do a temporada 2020 foi oficialmente 
encerrada. O Programa conta com a 
participação do Instituto Australis e da 
empresa Acquaplan Tecnologia e Con-
sultoria Ambiental.

Os números coletados pela equipe 
de campo apontaram 76 avistagens na 
temporada. No primeiro mês de moni-
toramento, em julho, foi observado o 
maior número de baleias, sendo 16 na 
praia do Porto e 43 na Ribanceira. Em 
agosto, apenas um indivíduo foi obser-

vado, na praia da Ribanceira, área que 
teve mais três baleias em setembro e 
quatro em outubro. A praia do Porto só 
voltou a registrar baleias em setembro, 
com nove indivíduos observados. 

O programa do porto também reali-
zou um sobrevoo estendido em setem-
bro, em ação conjunta com o projeto 
de pesquisa do Instituto Australis, o 
ProFRANCA (Projeto Franca Austral), 
o qual é patrocinado pela Petrobras. 
Na ocasião, 42 baleias-francas foram 
avistadas no litoral de Santa Catarina 
e Rio Grande do Sul. O monitoramento 
aéreo percorreu cerca de 1.000 km de 
costa, desde Santa Vitória do Palmar, 
no extremo sul gaúcho, até Penha, no 
litoral norte catarinense.

Situação atípica

Dentro da área regularmente so-
brevoada em anos anteriores, entre 
Florianópolis (SC) e Torres (RS), foram 
encontradas 30 baleias, número me-
nor que o observado em setembro do 

ano passado, quando foram avistadas 
52 baleias no mesmo trecho.Por ou-
tro lado, durante a temporada houve 
concentração de baleias-francas na 
enseada de Laguna (SC). Característica 
também observada no sobrevoo de se-
tembro, que registrou a maior concen-
tração de indivíduos (24) neste local. 

Segundo especialistas da Ac-
quaplan, ainda não é possível identifi-
car os motivos dessa queda no número 
de avistagens. Os dados são conside-
rados atípicos pela equipe técnica do 
programa, que em 2020 completou 
12 anos de atividades. “É justamen-
te esse acompanhamento contínuo 
que nos permite verificar as variações 
históricas desses cetáceos na região, 
subsidiando o estabelecimento de me-
didas de conservação, o aumento do 
conhecimento acerca desses animais e 
a continuidade da atividade portuária 
de forma sustentável”, avalia Camila 
Amorim, gerente de Saúde, Segurança 
e Meio Ambiente da SCPAR Porto de 
Imbituba.

Saiba mais sobre as baleias-francas

As baleias têm um filhote a cada 
três anos e período de gestação de 12 
meses. Elas se alimentam de grandes 
quantidades de krill na região Antár-
tica, acumulando reserva energética 
em forma de gordura para encarar a 

longa jornada em busca de águas mais 
calmas e quentes. Anualmente, cer-
ca de 100 baleias são registradas, em 
média, em Santa Catarina. A maioria é 
de fêmeas em fase de procriação, que 
“passeiam” entre o litoral norte do Rio 
Grande do Sul e a região sul de Santa 
Catarina.

Carlos Souza é eleito presidente do 
Geoparque Cânions do Sul para 2021

Foi realizada nessa última 
quarta-feira, 16 de dezembro, a 
assembleia geral dos prefeitos 
que fazem parte do Consórcio 
Intermunicipal Caminhos dos Câ-
nions do Sul, com a participação 
também dos prefeitos eleitos. O 
encontro foi realizado na Prefei-
tura de Praia Grande e definiu a 
composição do Conselho Diretor 
e do Conselho Fiscal do Consórcio 
para o ano de 2021.

Foram escolhidos para liderar 
o Consórcio a partir do próximo 
ano: Carlos Souza (prefeito de 
Torres) como presidente; Elisan-
dro Machado, prefeito de Praia 
Grande (SC), como vice-presiden-
te; e Clelio Daniel Olivo, prefeito 

de Morro Grande (SC), como se-
cretário. O Conselho Fiscal passa 
a ser constituído pelos prefeitos: 
Ivan Borges, de Cambará do Sul 
(RS), Roberto Biava, de Timbé do 
Sul (SC) e Pedro Juarez da Silva, 
de Mampituba (RS).

Durante a reunião, o atual 
presidente do Consórcio, Sham-
berlaen José Silvestre, prefeito 
de Cambará do Sul, destacou os 
grandes avanços do trabalho de 
promoção do Geoparque Cânions 
do Sul desenvolvido há mais de 
dez anos, que culminou na candi-
datura tão esperada à Geoparque 
Mundial da Unesco, em 2019. Os 
prefeitos presentes reforçaram a 
grande contribuição do Geopar-

que para as comunidades, espe-
cialmente na área da Educação e 

na geração de novas oportunida-
des de trabalho e renda através 

da consolidação do geoturismo 
no território.
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Atleta que iniciou no handebol em Torres é eleito como 
Melhor Meia direito no Campeonato Brasileiro Juvenil

O jovem de 18 anos, Gabriel 
dos Santos Rosa, iniciou no 
handebol em 2016 através dos 
núcleos de atuação social da 
ATHB (Associação Torrense de 
Handebol) por meio do proje-
to "Somos Todos Hand Torres", 
mais especificamente na Escola 
Justino Alberto Tietboehl.     

Neste ano de 2020, ainda 
com todos os contratempos 
provenientes da pandemia do 
Covid-19, Gabriel foi contrata-
do pela Equipe ADI (Associação 
Desportiva Itajaiense de Santa 
Catarina),  por onde disputou o 
Campeonato Brasileiro de Clu-
bes de Handebol Juvenil (18).

Com desempenho acima da 
média, o atleta foi escolhido 

como "Melhor Meia Direita" da 
competição e recebeu a Medalha 
de MVP do torneio sendo consa-
grado como Melhor jogador do 
Brasil da Categoria Sub 18.

Trajetória vitoriosa na ATHB

Desde o início, o atleta se 
destacou em potencial técnico 
e fez parte da geração masculi-
na mais vitoriosa da ATHB:  foi 
Campeão Estadual Infantil (até 
14 anos ) em 2016; Campeão 
Estadual Cadete (até 16 anos) 
em 2017;Bi Campeão Estadu-
al Cadete (até 16) em 2017;  e 
Campeão Estadual Juvenil (até 
18 anos) -  título este sendo con-
quistado quando ainda tinha 16 

anos.
O treinador do projeto ATHB, 

Diego Bueno, conta que o êxito 
do Gabriel até aqui e a sua se-
quência no handebol é apenas 
uma amostra do que o esporte 
pode proporcionar a um ado-
lescente. “Ele é apenas um dos 
muitos talentos escondidos nas 
escolas e bairros da nossa cida-
de. Revelar atletas de excelên-
cia, que no futuro nos trarão 
muito orgulho, é satisfatório. E 
mais importante em nossa visão 
é saber que através do esporte 
serão moldados cidadãos de ca-
ráter, respeito e responsabilida-
de”, finaliza.

*Com Camila Brozowski

CNC revisa para cima projeção de aumento das vendas de natal
A Confederação Nacional do 

Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) revisou de 2,2% 
para 3,4% a expectativa de cres-
cimento do volume de vendas 
no Natal de 2020. Uma vez con-
firmada essa projeção, o setor 
experimentará o maior avanço 
real das vendas natalinas desde 
2017 (3,9%). O Natal é a prin-
cipal data comemorativa do 
varejo brasileiro, devendo mo-
vimentar R$ 38,1 bilhões neste 
ano.

“O ano de 2020 tem sido 
um dos mais difíceis, senão o 
mais desafiante, para o varejo 
brasileiro. A pandemia provo-
cou dificuldades muito grandes 
para o comércio, mas o Natal, 
a despeito de toda a conjuntu-
ra adversa, deve trazer alguma 
recuperação para o setor, o que 
será importante para iniciar-
mos com algum otimismo um 

novo ano que promete também 
apresentar um cenário difícil, 
de lenta recuperação”, analisa o 
presidente da CNC, José Rober-
to Tadros.

E -  comerce é a principal ala-
vanca

O aumento previsto nas ven-
das de Natal deverá ser puxado 
pelo e-commerce, confirmando 
a importância dos negócios vir-
tuais para o setor desde o início 
da pandemia. A CNC projeta 
crescimento real de 64% das 
vendas via varejo eletrônico 
voltadas para o Natal deste ano 
frente ao mesmo período do 
ano passado.

No que diz respeito aos pro-
dutos importados tipicamente 
natalinos, houve um recuo de 
16,5% nas importações no tri-
mestre compreendido entre 
setembro e novembro de 2020 

(US$ 367,2 milhões) em rela-
ção ao mesmo período de 2019 
(US$ 439,5 milhões), como re-
sultado da desvalorização cam-
bial. O valor é o menor valor 
para esse período desde 2009 
(US$ 308,9 milhões). À exceção 
de bebidas, todos as demais ca-
tegorias de produtos acusaram 
recuo ante o ano passado.

Além das dificuldades dire-
tamente impostas pela pande-
mia, a desvalorização cambial 
de 32,3% nos últimos 12 meses 
encerrados em novembro tem 
impactado significativamente 
os preços de diversos produtos 
mais demandados nesta época 
do ano, especialmente alimen-
tos. Nos 12 meses encerrados 
outubro, por exemplo, os pre-
ços destes produtos medidos 
pelo Índice de Preços ao Produ-
tor (IPP) do IBGE subiram 36%, 
ante uma variação média dos 

preços ao consumidor final de 
12%, de acordo com o Índice de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), calculado pelo mesmo 
Instituto.

Os preços dos produtos ti-
picamente natalinos refletem 
claramente essa tendência. A 
cesta composta por 214 itens 
mais consumidos nesta épo-
ca do ano, agrupados em 30 
categorias de bens e serviços, 
mostra que os preços medidos 
através do Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) apre-
sentam avanço médio de 9,4% 
nos 12 meses encerrados em 
novembro. Mantido esse ritmo 
de reajuste, o Natal de 2020 
apresentará a maior alta de pre-
ços desde 2015 (+11,0%).

Retração nas vagas 
temporárias

Do ponto de vista do empre-
go, a expectativa da CNC é de 
que sejam criadas 70,2 mil vagas 

temporárias para o Natal deste 
ano. Confirmada essa previsão, 
a quantidade de postos acusa-
ria uma retração de 20% ante 
os 88 mil preenchidos pelo se-
tor no ano passado – consequ-
ência direta da circulação ainda 
anormal de consumidores nas 
lojas físicas do comércio.

Embora as lojas de vestuá-
rio e calçados respondam pela 
maior parte das vagas voltadas 
para o Natal, a oferta de 39,1 
mil vagas neste segmento em 
2020 deverá corresponder a 
apenas 2/3 dos 59,2 mil postos 
criados no ano passado, na me-
dida em que esse ramo do va-
rejo vem apresentando maiores 
dificuldades em reaver o nível 
de vendas anterior ao início da 
pandemia da Covid-19. Hiper 
e supermercados (13 mil) e lo-
jas de artigos de uso pessoal e 
doméstico (11,7 mil), somados 
ao ramo de vestuário, deverão 
responder por cerca de 91% das 
vagas oferecidas pelo varejo.

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA Nº 01/2020 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar CHAMADA 
PÚBLICA, nos termos da lei federal 11.947 e Res. 26/2013/FNDE/MEC. Objeto: 
aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar para alunos da rede de educação 
básica pública.  Data de recebimento das propostas: 21 de dezembro de 2020 a 11 de 
janeiro de 2021. Horário e local: das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h no setor de 
licitações da Prefeitura Municipal. As propostas serão abertas às 10 horas do dia 12 de 
janeiro de 2021. Cópias do edital e demais informações poderão ser obtidas no setor de 
Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 08h às 11h30min e das 13h30min às 
17h, ou pelo telefone (51) 3667 1155 e e-mail licitacoes@trescachoeiras.rs.gov.br 

FLAVIO RAUPP LIPERT 
Prefeito Municipal 
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O Departamento de Recursos 
Hídricos e Saneamento (DRHS) da 
Secretaria do Meio Ambiente e 
Infraestrutura (Sema) realizou de 
forma on-line nesta quarta-feira 
(16/12) a última assembleia para 
a apresentação da Fase B do Plano 
de Bacia Hidrográfica do Rio Mam-
pituba, que compreende os esta-
dos do Rio Grande do Sul e Santa 
Catarina. O encontro contou com 
a participação dos Comitês de Ba-
cia Hidrográfica Mampituba (RS) e 
Araranguá (SC).

Nesta segunda etapa, o princi-
pal objetivo foi definir como será 
utilizada a água na região, se para 

uso da população ou para prática 
agrícola, por exemplo. A partir des-
sa definição, foi feito o enquadra-
mento, quando ocorreu a análise 
que determinou qual o nível de 
qualidade da água é necessário 
para atender aos usos futuros pre-
tendidos. Cada forma de uso de-
manda um nível de qualidade do 
recurso hídrico.

Todas as definições da Fase B 
contaram com o apoio de repre-
sentantes da sociedade e dos Co-
mitês. Foram realizadas diversas 
oficinas ao longo do ano, sendo a 
última no início deste mês, quando 
foi concluída a validação da pro-

posta de enquadramento, aprova-
da na reunião de hoje.

Já a primeira etapa, intitulada 
Fase A, ocorreu em 2019. Nela fo-
ram feitos a análise e o diagnóstico 
da situação da bacia hidrográfica 
naquele momento. Para conferir as 
informações dessa fase na íntegra, 
clique aqui e leia a revista Este é o 
Nosso Plano, desenvolvida em par-
ceria entre o DRHS e a Assessoria 
de Comunicação da Sema.

A Fase C é a última etapa do 
Plano e deve iniciar em 2021. Nela, 
são estabelecidas as ações que de-
vem ser realizadas na bacia hidro-
gráfica, para que seja atingido o 

nível de qualidade necessário para 
a utilização da água.

Texto: Laura Maria, com super-
visão de Vanessa Trindade (SEMA-
-RS)

REGIÃO

DRHS realiza assembleia da segunda fase do 
Plano de Bacia do Rio Mampituba

• A data limite para pagamento da cota única, com maior desconto, 
é até dia 10 de janeiro de 2021. Os descontos aplicáveis são: 

- Desconto de 15% para pagamento em parcela única até o dia 10 de janeiro de 2021; 
- Desconto de 10% para pagamento em parcela única até o dia 10 de fevereiro de 2021.

Na tarde do dia 16 de De-
zembro, mais 140 famílias de 
Arroio do Sal foram contem-
pladas com o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA), 
que possui duas finalidades 
básicas: promover o acesso 
à alimentação e incentivar a 

agricultura familiar. 
“É uma alimentação de 

qualidade e diferenciada. As 
crianças aprendem a comer 
verdura e fruta, não vivem 
mais sem”, Afirmou uma Be-
neficiária, enquanto aguar-
dava a retirada de seus pro-

dutos. "Os voluntários de 
diferentes entidades da nossa 
comunidade mais uma fez se 
fizeram presentes, colaboran-
do no recebimento, monta-
gem e entrega de cestas para 
as famílias", destaca a prefei-
tura de Arroio do Sal.

Promovida mais um distribuição do Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA) em Arroio do Sal
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Carro é destruído por fogo em Passo de Torres
O Corpo de Bombeiros de 

Passo de Torres combateu um 
incêndio na noite dessa sexta-
-feira, dia 11. As chamas des-
truíram um veículo VW Gol. 

Ninguém se feriu. O dono do 
automóvel esteva no local e não 
soube informar o que teria oca-
sionado o fogo. 

As guarnições fizeram o com-

bate direto ao incêndio. Após a 
extinção das chamas e realiza-
ção do rescaldo, os bombeiros 
deixaram o veículo aos cuidados 
do proprietário.

Mulheres da região de Torres reúnem-se em café virtual
Por Miriam Sperb

Uma fala de Rafinha Duarte, per-
sonalidade que há mais de 20 anos 
é referência em plantas medicinais, 
comportamento e espiritualidade, 
marcou o Café com Mistura onli-
ne, quarta-feira, 9 de dezembro, 
no Google Meet. Organizado pelo 
Centro Ecológico, o encontro reuniu 
mais de 50 mulheres de Dom Pedro 
de Alcântara, Torres, Três Cachoeiras 
e Três Forquilhas. Elas receberam em 
casa, ou buscaram em locais combi-
nados, os kits café com alimentos 
produzidos por agricultoras ecolo-

gistas do Litoral Norte e Serra do Rio 
Grande do Sul. Convidadas de loca-
lidades, como Osório, Lajeado e Foz 
do Iguaçu também participaram.

Durante a conversa, Rafinha abor-
dou as inquietações ativadas pela 
pandemia e a necessidade de en-
contrar sua própria essência. “Nesse 
momento, o que é mais importante 
pra ti? É a pergunta que tenho feito 
para homens e mulheres”. Rafinha 
destacou que o encontro dessa es-
sência pode partir daquilo que está 
perto de nós, como animais, plantas 
e outros seres. ”Começa dentro de 
cada pessoa e é o primeiro passo”.  

Conforme a terapeuta, a partir des-
se encontro, do caminho do próprio 
coração, é possível sair de si, olhar e 
escutar o outro, para acolher, dar a 
coragem e a força que tantas pesso-
as estão precisando.

Ainda sobre a pandemia, Rafi-
nha falou sobre a necessidade de se 
adaptar à nova realidade, com equi-
líbrio e respeito.  “Se a gente não 
transformar agora nossa vida, per-
der o medo, sair do pânico, descobrir 
que a vida é muito mais que aquilo 
que está aparecendo muito mais que 
a bolha”.

Mais para o final do café, a profes-

sora Reynalda Fritzen, da ONG Onda 
Verde,  contribuiu chamando a aten-
ção para a necessidade de começar a 
nos auto pesquisar. “Somos um poço 

de valores, de conquistas, de falhas 
ainda, mas as falhas não devemos 
investir muito nelas, temos que in-
vestir nas qualidades”.

Prefeitura de Arroio do Sal prepara show de natal virtual
A Prefeitura Municipal de 

Arroio do Sal, através da Se-
cretaria de Turismo, Esporte, 
Juventude e da Cultura reali-
zará no dia 20 de dezembro 
de 2020 um Show de Natal 
nas plataformas online.

Em um ano atípico para o 
mundo inteiro, a Secretaria 
de Turismo quer trazer a Ma-
gia do Natal de um jeito dife-
rente, cada um no conforto 
e segurança de sua casa, po-
dendo estar junto a uma pro-

gramação repleta de amor.
A Live será transmitida a 

partir das 19h pelo Facebook 
da Prefeitura de Arroio do Sal 
e da Paróquia Nossa Senhora 
de Lourdes de Arroio do Sal 
e também pelo Youtube da 

Prefeitura de Arroio do Sal.
A programação conta com 

a Entrega dos Presentes do 
Papai Noel para as Crianças 
do CRAS e logo após a Santa 
Missa de Natal diretamen-
te da Igreja Nossa Senhora 

de Lourdes, presidida pelo 
Padre Edson Luiz Bataglin 
e para encerrar com chave 
de ouro Edu Valim, Gabriel 
Vieira, Thalyta Silva e Tría-
de apresentam um grande 
Show Natalino.

Dom Pedro de Alcântara apresenta crescimento no IDEB
Dom Pedro de Alcântara 

apresentou um crescimento 
expressivo no Índice de De-
senvolvimento da Educação 
Básica (Ideb). Em 2017, o mu-
nicípio obteve 5,4 pontos. Em 
2019, a pontuação subiu para 
6,8. Os dados foram divulga-
dos recentemente pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos e 

Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), que realiza a 
pesquisa a cada dois anos. 

O índice de crescimento se 
deve à implantação do Siste-
ma de Ensino Aprende Brasil, 
a partir do ano letivo de 2018. 
O sistema contribui para pro-
mover unidade e para me-
lhorar ainda mais a qualidade 

nas escolas da rede munici-
pal. O material é pensado es-
pecialmente para atender às 
necessidades das redes pú-
blicas de ensino, e essa preo-
cupação passa desde os livros 
dos alunos até à formação 
continuada dos professores, 
promovendo oportunidades 
equânimes e um aprendizado 

significativo em todos os mu-
nicípios. 

O Ideb foi criado em 2007 e 
está entre os principais indica-
dores de qualidade do ensino 
básico no Brasil. Em uma esca-
la de 0 a 10, sintetiza dois con-
ceitos: o fluxo escolar (a taxa 
de aprovação, reprovação e 
abandono) e o desempenho 

de estudantes em avaliações 
que medem o conhecimento 
em português e matemática, 
considerados base para as de-
mais disciplinas do currículo 
escolar. O Ideb é obtido por 
meio da nota do Saeb (Siste-
ma Nacional de Avaliação da 
Educação Básica) e da taxa de 
aprovação escolar. 

Papai Noel visitará 
comunidades de Dom Pedro de 

Alcântara no dia 24
O Papai Noel visi-

tará as comunidades 
de Dom Pedro de Al-
cântara na tarde do 
dia 24 de dezembro. 
O ‘bom velhinho’ 
iniciará sua visita às 
13h30 no Coquei-
ro Alto, seguindo 
para o Canto dos Lu-
mertz às 14h, Morro 
dos Passarinhos às 
14h20, Arroio dos 
Mengue às 14h40, 
Morro das Pedras às 
15h, Canto dos Mag-

nus às 15h30, Morro 
dos Leffas às 15h50, 
Canto dos Hilários às 
16h30, Mata Boi às 
16h50, Porto Colô-
nia às 17h, São Brás 
às 17h20, Pinheiro 
às 17h45, Baixada 
da Gruta às 17h50 e 
Centro às 18h.

Em virtude da 
pandemia do novo 
coronavírus (Co-
vid-19), a Secretaria 
Municipal de Assis-
tência Social pede 

que todos aguar-
dem a passagem 
do papai noel em 
frente às suas casas. 
“Estaremos seguin-
do todas as medidas 
protetivas, por isso, 
para evitar aglome-
ração pedimos que 
esperem em suas 
casas a passagem 
do papai noel e use 
sua máscara”, desta-
cou a secretária de 
Assistência Social, 
Raquel Model.  
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Apesar de bandeiras pretas, Distanciamento Controlado 
tem a volta da cogestão regional

Só podem adotar protocolos de bandeira laranja os municípios que não têm registro de óbito ou hospitalização de moradores nos últimos 14 dias. Pela primeira 
vez durante a pandemia, duas regiões estão em bandeira preta

Após oito meses de Distanciamento 
Controlado, pela primeira vez, duas re-
giões ficaram com o nível de restrição 
máximo previsto no sistema de enfren-
tamento à pandemia no Rio Grande do 
Sul. O governo do Estado divulgou nes-
ta segunda-feira (14/12) que as regiões 
de Bagé e de Pelotas estão oficialmente 
em bandeira preta (risco epidemiológi-
co altíssimo) a partir da 0h desta terça 
(15). A região Capão da Canoa - que 
engloba Torres e o Litoral Norte - per-
manece mais uma semana na bandeira 
vermelha (risco epidemiológico alto)

Mas também houve mudanças no 
outro sentido. A partir desta terça-feira 
(15/12), volta a valer o sistema de co-
gestão regional, no qual as associações 
regionais (e cidades) tem certa autono-
mia para adotar protocolos próprios. A 
suspensão estava prevista no Decreto 
55.609 como alternativa para o au-
mento de internações por Covid-19 no 

RS, mas o comitê de crise do  governo 
gaúcho voltou atrás. 18 das 21 regiões 
Covid já adotaram protocolos próprios. 
Apenas as regiões de Bagé, Guaíba e 
Uruguaiana não aderiram à cogestão.

Decreto municipal pode liberar 
mais a  beira de praia

O Gabinete de Crise decidiu manter 
algumas regras previstas no antigo de-
creto, como a proibição de permanecer 
em locais públicos sem controle de 
acesso – praias e praças, por exemplo 
–, com a exceção para a prática de exer-
cícios físicos, em regiões classificadas 
em bandeira vermelha ( como o Litoral 
Norte). No entanto, o governo abriu 
possibilidade para que, por meio de de-
creto municipal, prefeituras autorizem 
a permanência nesses ambientes, des-
de que contem com mecanismos de 
fiscalização para coibir aglomerações.

 Na prática, está na mão das admi-
nistrações municipais de cidades lito-
râneas (como Torres e Arroio do Sal, 
por exemplo) a decisão de abrir mais 
as possibilidades de uso da faixa de 
beira de praia, desde que decretem 
responsabilidade  também locais para 
que seja feita mais fiscalização contra 
as aglomerações. A Amlinorte já provi-
denciou um plano Estruturado para o 
Litoral Norte.

Em bandeira vermelha (como en-
contra-se Torres e o Litoral) também 
seguem vedados pelo governo do RS 
eventos festivos públicos e privados de 
final de ano. Permanece a recomen-
dação estadual para que as tradicio-
nais celebrações sejam realizadas em 
pequenos grupos de até 10 pessoas 
(sem contar as crianças) de um mesmo 
grupo de convivência regular, seguindo 
os protocolos de distanciamento, uso 
correto de máscara, ventilação cruzada 

e higienização, entre outros. Quadras 
esportivas e atividades em locais fe-
chados (como cinemas e teatros), não 

estão liberadas em bandeira preta ou 
vermelha, apenas em bandeira laranja 
e amarela. 

Na pandemia, ATPA viabiliza mais de 750 castrações 
na região de Torres

Castração a baixo custo, efetivada pelo trabalho da entidade, é medida essencial ao bem-estar animal e de toda sociedade

Por Miriam Sperb

No início deste ano, pouco an-
tes da pandemia, a gatinha de rua 
Boneca foi capturada e levada para 
cirurgia de castração. Tão braba ela 
era, que só foi tirada da gaiola depois 
de sedada. Hoje ela está tranquila, 
pronta para ser adotada e sem pe-
rigo de procriar. A cadela Pipoca foi 
resgatada prenhe em dezembro de 
2019. Teve cinco filhotes e também 
foi castrada pouco antes da pande-
mia. Hoje Pipoca vive em Gramado, 
com a família que a adotou.

Boneca e Pipoca são apenas 
duas entre milhares de histórias de 
animais encaminhados para castra-
ções a baixo custo pela Associação 
Torrense de Proteção aos Animais 
(ATPA) ao longo de 26 anos. Em 
2020, as anotações de Maria Fontan 

registraram 765 castrações. “Dessas 
765 que a ATPA encaminhou, pelo 
menos 75% a ATPA que pagou. O res-
to as pessoas contribuíram, um com 
30 reais, com 50, 20, 80 reais. Só te-
mos a agradecer à população, que 
nos reconhece e contribui da forma 
que pode”, destaca a voluntária. 

Conforme a tesoureira da ATPA, 
Jaqueline Caspary, sem o brechó, 
que é a principal fonte de recursos 
da Associação, essas castrações de 
2020 foram viabilizadas graças à 
Nota Fiscal Gaúcha. “É o único re-
curso que está entrando para esta 
finalidade”, diz a voluntária.  O di-
nheiro obtido com o Projeto Tampi-
nha Legal mantém outras atividades: 
“É usado para ração, remédios, dívi-
das nos veterinários, para os gastos 
mais emergenciais que têm naquele 
momento”, ressalta a responsável (e 

incansável) Ana Telles. A voluntária 
ressalta que desde 2018 a ATPA en-
viou mais de 7 toneladas e meia de 
tampinhas para o programa de reci-
clagem.

Expectativa com os calendários

Em dezembro, janeiro e feverei-
ro, Jaqueline Caspary tem uma boa 
expectativa de entrada de recursos 
com o calendário 2021, à venda na 
Alexandre CliniVet Duarte,  Ecotor-
res, Casa das Pedras, Martini Pedras 
e loja Hannalu. Outra forma de aju-
dar no projeto permanente da ATPA 
para controle populacional de cães e 
gatos é se cadastrar no site da Secre-
taria da Fazenda, colocando a ATPA 
como entidade que deseja beneficiar 
e informar o CPF na hora das com-
pras.

Após ser castrada, a arisca gatinha Boneca está mais tranqui-
la, pronta para ser adotada e sem perigo de procriar
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Na noite de sexta-feira (11 de de-
zembro) e madrugada de sábado (12), 
policiais militares de Torres, alunos 
soldados da Esfes/Osório, agentes da 
Guarda Municipal e Departamento de 
Trânsito, da Secretaria Municipal de 
Obras e Serviços Públicos, realizaram 
mais uma ação dentro da Operação 
Sossego Integrada, através de ações 
de barreiras, patrulhamento e abor-
dagens na Prainha, Praia Grande e 
Molhes (Laje).

"São ações operacionais específi-
cas com o objetivo de evitar a prática 

da contravenção de perturbação do 
sossego alheio e aglomeração de pes-
soas, aumentando a percepção de se-
gurança pública, visando à prevenção 
da criminalidade", destaca a comuni-
cação da Prefeitura de Torres.

Resultaram da Operação, 149 pes-
soas abordadas e identificadas, 68 ve-
ículos fiscalizados, sendo oito veículos 
autuados e cinco veículos recolhidos. 
A Operação é também uma das séries 
de medidas adotadas no município 
para combater a propagação da Co-
vid-19.

Brigada Militar e Guarda Municipal realizaram 
mais uma Operação Sossego em Torres

BM prende dupla por tráfico de drogas em Torres 
Na tarde de quinta-feira 

(17/12), em Torres, no bairro 
Guarita, a Brigada Militar (BM) 
prendeu um homem e uma mu-
lher por tráfico de drogas. De 
posse de denúncias de tráfico 
de drogas, uma equipe da Força 
Tática do 2º BPAT realizou moni-
toramento, visualizando a movi-
mentação de venda de entorpe-
centes.

"Foi avistado um homem pas-
sando um malote para uma outra 
pessoa, que se deslocou até um 
matagal e realizou uma venda. 
No local, foi abordado e identi-
ficado um usuário de 36 anos, e 
em seguida uma mulher de 41 
anos, que recebeu o malote de 
drogas. Foi realizada simultanea-
mente por outra equipe a abor-
dagem do indivíduo que passou 

o malote, sendo um homem de 
26 anos, com antecedentes por 
tráfico de drogas, roubo a resi-
dência, roubo a estabelecimento 
comercial, entre outros crimes", 
destaca a comunicação da BM.

Com a dupla foram encontra-
das 90 pedras de crack, uma ba-
lança de precisão e R$40. Ambos 
foram presos e encaminhados à 
Delegacia de Polícia.

Na tarde de quinta-feira 
(10/12), em Arroio do Sal, no bair-
ro Quatro Lagos, a Brigada Militar 
prendeu um homem por tráfico 
de drogas.  Tudo começou duran-
te patrulhamento na região, onde 
os policiais militares avistaram 
um indivíduo em atitude suspeita 
saindo de um matagal. Foi iden-
tificado um homem de 24 anos 
(com antecedentes por furto de 

telefone celular e posse de dro-
gas), e com ele foi localizada uma 
pedra de crack. 

"Questionado sobre a origem 
da droga, o homem informou que 
comprou de outro homem que 
estaria dentro de um casebre no 
mato. Em diligências, os PMs fla-
graram um outro indivíduo de 28 
anos - com antecedentes por trá-
fico de drogas, roubo a residência, 

furto em estabelecimento comer-
cial, porte ilegal de arma de fogo 
entre outros crimes - e com ele 
foram encontradas 12 pedras de 
crack e R$ 210.

A dupla foi encaminhada à De-
legacia de Polícia, onde por deter-
minação da autoridade Policial de 
Plantão foi lavrado o flagrante de 
tráfico de drogas ao homem de 28 
anos.

Indivíduo é preso em flagrante por tráfico de drogas em Arroio do Sal

Durante toda a terça-feira 
(15/12), as equipes da Força 
Tática da Brigada Militar (BM) 
de Torres receberam instrução 
técnica e treinamento. A instru-
ção foi ministrada pelo Capitão 
Araújo, comandante da 2ª Cia/

Torres. 
"Na ocasião foram repassa-

das técnicas individuais com 
o efetivo, sendo transmitidas 
noções de posições de tiro, so-
luções de panes, tipos de recar-
gas, posição torre, entre outros 

assuntos.
 Os ensinamentos tiveram 

por objetivo principal ampliar 
a capacidade técnica e tática da 
tropa, para uma melhor respos-
ta as necessidades da região", 
destaca a comunicação da BM.

Força Tática da BM de Torres 
recebe instrução e treinamento

Policiais militares de Passo de 
Torres foram acionados por volta 
das 13h30min do último domin-
go, 13 de dezembro, para verifi-
car a realização de uma festa rave 
clandestina, que estaria aconte-

cendo na praia Rosa do Mar. No 
local, de acordo com os policiais 
militares, haviam aproximada-
mente quarenta veículos ocupan-
do a faixa de areia com uso de 
som alto.

Ao visualizarem as viaturas, 
os condutores e passageiros dos 
veículos saíram do local em alta 
velocidade, sendo que um dos 
veículos efetuou uma manobra 
perigosa chamada de “cavalo de 

pau”. A viatura da Polícia Militar 
acompanhou o veículo e efetuou 
a abordagem do mesmo.

Foram encontradas no seu in-
terior, várias bebidas alcoólicas e 
o condutor de nome com as ini-

ciais L. F. B. O. apresentava sinto-
mas de embriaguez, porém recu-
sou realizar o teste de bafômetro. 
O condutor teve sua Carteira Na-
cional de Habilitação recolhida e 
o veículo foi removido.

Policiais Militares de Passo de Torres acabam com festa em Rosa do Mar
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Unidade de rede de supermercados 
inaugura em Torres, gerando 

centenas de empregos
Além do supermercado com mais de 3 mil metros quadrados, há 20 lojas-satélite, 

praça de alimentação e 184 vagas de estacionamento.

FONTE: Prefeitura de Torres

A partir desta quinta-feira, 
17 de dezembro, Torres passa 
a conviver com um importan-
te investimento que possibilita 
300 empregos diretos e outros 
300 indiretos. Será inaugurada 
a unidade do Bistek de Super-
mercados que deverá transfor-
mar o local num importante 
ponto de referência comercial 
no município, com investimen-
tos de R$ 32 milhões em Tor-
res. O supermercado fica no 
Bairo Stan (na Rua Amazonas, 
810).

Além do supermercado com 
mais de 3 mil metros quadra-
dos, há 20 lojas-satélite, praça 
de alimentação e 184 vagas de 
estacionamento. Funcionará 
diariamente das 7h30 às 22h. 
Esta é a segunda operação no 

estado gaúcho, depois de Por-
to Alegre, recentemente.

O grupo catarinense optou 
por ação solidária em vez de 
promover uma festa de inau-
guração. Conforme informa-
do pela Prefeitura de Torres, 
a rede Bistek irá dobrar cada 
quilo de alimento doado pelos 
clientes. "Seguindo a mesma 
linha da inauguração de Porto 
Alegre, desta vez também não 
haverá festa – a empresa op-
tou por uma ação solidária em 
parceria com a Pastoral Social e 
Saúde da Paróquia São Domin-
gos, de Torres". Para cada ali-
mento doado pelos clientes, a 
empresa irá dobrar a doação".

“Temos uma identidade 
muito grande com o Rio Gran-
de do Sul, muito em função da 
proximidade geográfica, então 
a chegada ao Estado fez parte 

de uma estratégia natural, im-
pulsionada pela proximidade 
e também pelas oportunida-
des de negócios”, disse Walter 
Ghislandi, Diretor da Rede Bis-
tek de Supermercados.

Sobre a Rede Bistek

Fundada há 41 anos por 
imigrantes italianos, a rede ca-
tarinense nasceu em Nova Ve-
neza, próxima a Criciúma, no 
sul catarinense. Atualmente, 
tem 21 lojas – incluindo Torres 
– e planos de abrir entre três e 
seis novas unidades na Grande 
Porto Alegre. Com faturamen-
to superior a R$ 1 bilhão em 
2019, a rede prevê fechar o 
ano na casa do R$ 1,3 bilhão 
e projeta crescimento ainda 
maior em 2021, chegando a 
R$ 1,6 bilhão.

Publicado edital com os agentes culturais 
pré-aprovados para recebimento de 

premiações pela Lei Aldir Blanc
TORRES - A Secretaria Mu-

nicipal de Cultura e Esporte 
publicou na tarde dessa últi-
ma quarta-feira (16/12), Edital 
que trata da listagem dos pré-
-aprovados para o recebimen-
to das premiações previstas 
no inciso III do art. 2º da Lei 
Federal nº 14.017/2020 (Lei 
Aldir Blanc), executadas em 
âmbito municipal através dos 
Editais nº 02/2020 e 03/2020.

São três listagens: O Edital 
nº 02/2020 selecionou vinte 
agentes culturais (individuais 
ou duplas) para premiar com 
R$1.500,00, por iniciativa cul-
tural. O mesmo edital selecio-
nou também vinte agentes 

culturais (coletivos de três 
ou mais pessoas) para pre-
miar projetos na monta de R$ 
2.500,00 (dois ml e quinhen-
tos reais).

Empate em edital para 
premiar trajetórias marcan-
tes

Já o Edital nº 03/2020 sele-
cionou seis agentes culturais 
(individuais ou coletivos) para 
recebimento de premiação 
no valor de R$ 5.000,00 (cin-
co mil reais), por trajetória 
cultural no município. Foram 
escolhidos os seguintes: Ban-
da Indústria Nacional, Paula 

Schreck, Elis Cardoso, Evandro 
Elias, Claudemir Kinho

Haja vista ter ocorrido em-
pate na sexta vaga para o Edi-
tal nº 03/2020, o Comitê de 
Gestão da Lei Aldir Blanc em 
Torres, decidiu por abrir uma 
enquete para votação popular 
no site oficial do município, 
onde os agentes culturais em-
patados, concorrerão à sexta 
vaga. São eles: Aruêra, Ros-
sano Duary, San Lopez, Júlio 
Kinta Kinté e Germinia de Na-
zareth.

O resultado final dos apro-
vados será divulgado na sex-
ta-feira, 18 de dezembro de 
2020, às 18h.

TORRES
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O IDIOMA SÓ FALADO AQUI 

A expressão é: “Di já hoje”. Sim, assim mes-
mo “di” e não “de” como seria o certo. Muitos abre-
viavam ainda mais a expressão, transformando-a 
em um “jáhoji”. No nosso “gauchês”, o “De já hoje” 
é uma expressão usada para dizer “o dia de hoje” 
ou simplesmente hoje. Assim como em todo o es-
tado a expressão tem o mesmo significado, ape-
nas o modo de falar daqui, a torna singular. 

Convivi com muito desses termos e palavras 
só usadas por estas bandas. Além da já falada, “Di 
já hoje, existem várias outras não sei se vou me 
lembrar de todas, mas tenho algumas bem marca-
das em minha memória como: Nego(a)/neguinho
(a), “Intornar”, Paranhos, “Pois então”, Coruja, La-
dina, “Periga”, “Devalde”  

Meu pai trabalhou com uma revenda de bebi-
das durante mais de 30 anos e neste ramo de ati-
vidade era necessário trabalhadores com muita 
força, o que não se encontrava muito pela cidade. 
O jeito era recorrer ao interior do município onde 
estavam os trabalhadores rurais, acostumados 
com trabalhos pesados. Estes aproveitavam a 
época da entre safra e vinham para a cidade pro-
curar emprego, principalmente na temporada de 
verão. E foi através desses trabalhadores, que eu 
fui apresentado para alguns desses termos. Agora 
torrenses, os termos são oriundos de diversos lu-
gares, principalmente do vizinho estado de Santa 
Catarina, que pela proximidade, foram mesclando 
e se adaptando ao nosso linguajar cotidiano. 

Não sou expert no assunto, sou apenas curio-
so e como tal vou explorar essas palavras e ter-

mos que conheci ao longo dos meus quase 60 
anos. Nesta condição vou mostrar a palavra, seu 
significado e o meu ponto de vista (nada científi-
co). 

Nego, nega, neguinho e neguinha. Estas pa-
lavras ditas hoje, teriam que vir com muitas expli-
cações ou nem faladas, dada a repercussão se 
mal colocada. Na minha infância sempre ouvi as 
pessoas tratarem as outras dessa forma carinho-
sa. A expressão nada tinha a ver com a cor, etnia, 
procedência, raça... era apenas uma singela de-
monstração de apreço pela pessoa, como talvez 
um “meu amor”, “minha querida(o)”. Com o passar 
dos anos ainda vejo um ou outro falar, mas com 
muito cuidado! 

“Intornar” ou melhor, Entornar. A palavra 
tem como significado virar, emborcar, derramar, 
mas é usado também como “a coisa ficou difícil, 
complicada”. “Intornou o tempo prás bandas do 
mar”. 

Paranho ou paranhos. Paranhos é um acu-
mulado de sujeiras, poeiras, as quais lembram 
uma teia de aranha. O canto da parede está cheio 
de paranhos. As limpezas da casa onde morava 
sempre eram precedidas de guerrilhas contra as 
teias de aranha, as Paranhas! 

Pois então. Esta é uma expressão que eu 
nem sabia que existia, embora sempre falasse. Foi 
um colega de faculdade que me alertou para o 
termo. Um certo dia ele perguntou porque os tor-
renses usavam a expressão “pois então” para co-
meçar qualquer resposta. Pois então, eu não sa-

bia! Disse em resposta.  
Coruja. Vamos comer uma coruja? Como 

assim, em Torres se come coruja? Sim, mas não 
aquela que voa. A coruja é uma rosca de polvilho 
bem grande e aerada, bem comum em qualquer 
padaria da região.  

Ladina. Para muitos Ladina é só o feminino 
de ladino. Mas para nós torrenses, é uma rosca de 
polvilho azedo frita no óleo bem quente. 

Periga. Este também é derivado de uma pa-
lavra bem conhecida, Perigo, e que todos sabem o 
que significa. Porém este “Periga”, usado por aqui, 
corresponde a um “está prestes a acontecer”. Jun-
tado os dois podemos fazer uma frase curiosa: O 
perigo periga! 

“Devalde”. Na verdade o termo certo é De-
balde, que quer dizer inutilmente, em vão. Ao dizer 
que alguma coisa é debalde, o sujeito indica que 
aquilo é desnecessário, inútil, que não tem serven-
tia e será desperdiçado. Por aqui já vi esta palavra 
sendo usada para quem não está fazendo nada: 
“Devalde à toa”. 

Estas são algumas das palavras e expres-
sões do “torrensês”, se é que dá para se classificar 
assim. Claro que existem muitas mais e que certa-
mente me lembrarei com o tempo, mas se alguém 
lembrar de outras, é só me enviar via e-mail 
(ronidalpiaz@gmail.com). 

De posse de mais palavras e expressões cer-
tamente posso dedicar mais uma coluna antes que 
sejam esquecidas ao longo das gerações. 

N ão sou daqui, mas me 
criei aqui. Moro em Torres 
desde os meus 5 anos de 

idade e desde lá ouço as pessoas falando uma 
expressão bem curiosa.  
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